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В КОЛЬЦЕ ВОДЫ
ТУРИНСКИЙ РАЙОН. 14 деревень, а это почти две с половиной 
тысячи жителей, отрезаны паводком от внешнего мира. 
Здесь же затоплено три автомобильных моста. Каждый день 
уровень воды поднимается в среднем на 30 сантиметров.

Похожая ситуация и в Слободо-Туринском районе: в зоне 
стихии оказались 11 поселков. Спасатели ГО и ЧС решили 
пока не эвакуировать сельчан, снабжая их необходимыми 
продуктами и медикаментами. По словам эмчеэсовцев, в 
данный момент жизни людей ничего не угрожает.

— Если сравнивать с прошлым годом, то ситуация гораздо 
лучше. Подтоплений больших не ожидается, — рассказала 
заместитель начальника центра пропаганды Главного управ
ления МЧС по Свердловской области Наталья Зырянова.

Между тем в ближайшие дни синоптики предсказывают 
дожди, что чревато затоплением новых населенных пунктов. 
Только за минувшие сутки вода в водоемах Среднего Урала 
поднялась на 50 сантиметров. Впрочем, спасатели заявляют, 
что готовы к любому повороту событий.

После того как вода все-таки уйдет из затопленных дере
вень, специальная комиссия будет оценивать ущерб, нане
сенный каждой семье. Но компенсацию пострадавшие смо
гут получить только через несколько месяцев.

Кристина ДЕМЕНЬШИНА

МИЛИЦИЯ, ПО КОНЯМ!
ЕКАТЕРИНБУРГ. Конный отряд милиции городского УВД при
веден в боевую готовность. С начала этой недели он контро
лирует улицы областного центра.

Пока шестерым сотрудникам отряда патрульно-постовой 
службы нести дозор приходится на четырех лошадях. Но 
скоро здесь ожидают пополнение из екатеринбургской фир
мы «Мустанг» — завоз пяти «лошадиных единиц».

Как рассказал начальник отряда ППСМ УВД города Павел 
Тимофеев, на плечи «кавалеристов» (есть среди них три де
вушки) ляжет патрулирование традиционно многолюдных 
мест — Плотинки, Исторического сквера, площади 1905 года 
и парка Маяковского. В качестве нагрузки в этом году «гео
графия» расширится за счет охвата территории, прилегаю
щей к озеру Шарташ.

Наездники имеют спортивные разряды и опыт езды на 
лошадях по пять-шесть лет. Все они прошли подготовку в 
учебном центре. В арсенале у каждого сотрудника конной 
милиции есть спецсредства и рации. При этом радиосвязь, 
как они отмечают, на высоте, работает качественно и беспе
ребойно.

Медицинское обслуживание (прививки) и кормежка пар
нокопытных обходится городской милиции намного дешев
ле, чем содержание пеших и автопатрулей с затратами на 
ГСМ и техосмотры.

Патрулирование на лошадях, которое практиковалось со 
времен правления последнего императора до начала пятиде
сятых годов прошлого века, снова доказало свою эффектив
ность. В официальных сводках административные правона
рушения, выявленные отрядом, попадаются редко. Его мис
сия, скорее, эстетическая: радовать горожан видом статных 
милиционеров на красивых конях.

Елена МАРЬИНА

СЕЗОН
МАЛОЙ ДОРОГИ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Завершается теоретический курс у юных же
лезнодорожников Малой Свердловской железной дороги 
им. Островского, что работает в парке Маяковского.

Первого июня дорога откроет свой 45-й сезон. Сейчас ее 
работники сдают зачеты. В мае ребята приведут в порядок 
территорию своих железнодорожных участков, получат 
удостоверения и форменную одежду. Составляются графи
ки работы на лето.

С октября по апрель основам железнодорожного дела 
обучились школьники 7 —8-х классов. Это пять групп по 
120—140 человек.

Марина ЮЛЬКИНА

ЕКАТЕРИНБУРГ. Не стареющие песни «Катюша», «Эх, доро
ги», «Прощай, любимый город» разносились далеко от 
центра культуры «Урал». Сюда при полном параде, в костю

мах и орденах, в минувшую пятницу не спеша подтягивались 
фронтовики. Развернутые у входа плащ-палатка, полевая кух
ня с дымком, торжественная встреча гостей говорили о раз
махе мероприятия, которое в течение двух дней проводила 
администрация Кировского района.

Представители админис
трации чествуют своих ве
теранов каждый год. Но 
нынче праздник особенный 
— с вручением юбилейных 
медалей «60 лет Победы в 
Великой Отечественной 
войне 1941—1945 годов», 
указ о которых подписал 
президент. Принять учас
тие в нем охотно согласи
лись председатель город
ской Думы Евгений Пору
нов, начальник Екатерин
бургского филиала акаде
мии противопожарной 
службы МЧС РФ генерал 
Михаил Миронов, предста
вители районных совета ве

теранов и военного комис
сариата.

Антонина Васильевна 
Щербакова только что из 
рук заместителя главы ад
министрации Ольги Воробь
евой получила памятную 
медаль. Волнующие минуты 
рядом с ней переживает и 
внучка Лера.

Война настигла 17-лет- 
нюю Тоню на пороге фельд
шерской школы медицин
ских сестер в Перми (тогда 
— Молотове). В руках — 
только что полученные «ко
рочки». Ощущение взрос
лости, планы на жизнь. 
Правда, сейчас ей больше

ВОЙНА —
КАК ТРУДНАЯ 

РАБОТА
НА ВСТРЕЧАХ ВЕТЕРАНЫ 

ВСПОМИНАЮТ О САМОМ ДОРОГОМ
всего после длительной 
разлуки хочется увидеть 
маму... Все рухнуло в одно
часье.

Фашисты наступали. 
Наши терпели поражения, 
неся неисчислимые потери. 
Молодую Антонину остав
ляют в городе готовить 
здания под госпитали. 
Только спустя месяцы уда
лось вырваться на побыв
ку в родной Красно
уфимск. Узнав о том, что 
там остановился попавший 
под бомбежку 432-й гос
питаль, медсестра решила 
отправиться на фронт 
вместе с бригадой меди
ков. Так началась военная 
биография Антонины Ва
сильевны.

Потом был 1-й Украин
ский. Времени на стажи
ровку не оставалось: стар
шина медслужбы Щерба
кова тут же приступила к 
круглосуточным обязан
ностям операционной сес
тры. Исколесив с госпита
лем всю Украину, в Харь
кове твердо решила уйти 
на передовую. Попала 
операционной сестрой в

штурмовую авиачасть, с 
которой дошла до 
Польши. О водружении 
нашими флага над рейх
стагом узнала в Люблине.

Дойти до каждого вете
рана — именно такую зада
чу поставили в Кировской 
администрации. Чтобы ох
ватить всех, поздравлять их 
начали с 11 апреля. За это 
время в микрорайонах про
шло около 80 различных 
мероприятий.

— В нашем районе 1247 
человек, принимавших уча
стие в боевых действиях Ве
ликой Отечественной. Не 
обошли мы вниманием и 
тружеников тыла, блокад
ников, узников концлаге
рей — их у нас 9200 чело
век. По месту жительства 
вручаем медаль тружени
ков тыла. Особые слова 
благодарности командно
му составу воинской части 
34/69, которая дислоциру
ется в Калиновке. Именно 
они помогли нам с органи
зацией полевой кухни. Все
го до 9 Мая охватим около 
14 тысяч ветеранов. Для 
них подготовлена обшир

ная программа: чествова
ние на приеме у главы адми
нистрации, банкеты для со
ветов ветеранов, празднич
ные концерты, памятные по
дарки... Сегодня мы каждо
му приглашенному подарили 
радиоприемники высокого 
качества с юбилейной симво
ликой, — рассказывает Оль
га Воробьева.

Перед началом концер
та, в официальной части, 
вместе с теплыми поздрав
лениями все приглашенные 
получили наказ — тем же 
составом встретиться в этом 
же зале на 70-летии Побе
ды. Потом были песни. Вете
раны из зала охотно подпе
вали солистам ансамбля 
песни и пляски Приволжско- 
Уральского военного окру
га. После, уже за походной 
кашей из гречки с мясом, са
лом, соленым огурчиком и, 
как полагается в такой 
день, ста граммами фрон
товых, разговорам не было 
конца. Ветеранам было что 
вспомнить, кого помя
нуть...

Елена МАРЬИНА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Председатель
Совета ветеранов 
Кировского района 
майор в отставке 
Евгений Коркунов

4№>

Операционная сестра 
432-го госпиталя 
Антонина Щербакова

Артист
Владимир Смолин 

в роли 
Василия Теркину

ТРАКТОРЫ ЗАСТОЯЛИСЬ
ПОСЕВНАЯ КАМПАНИЯ-2005 ВОТ-ВОТ НАЧНЕТСЯ
Сельские предприя

тия Свердловской облас
ти находятся в заверша
ющей стадии подготовки 
к началу посевной кам
пании, сообщили нам в 
пресс-службе министер
ства сельского хозяй
ства. До конца апреля 90 
процентов тракторов, се
ялок, культиваторов и 
прочих полевых меха
низмов должны быть го
товы к работе. На сегод
ня готовность машинно- 
тракторного парка со
ставляет 85 процентов.

Правда, подготовить 
технику — еще полдела. 
На лошадях сейчас не

пашут, а бензин нынче 
дорог: по сравнению с 
прошлой весной цены на 
ГСМ выросли на 34 про
цента. На проведение 
весеннего сева, по рас
четам специалистов, по
требуется около 13 ты
сяч тонн дизельного топ
лива и шести тысяч тонн 
бензина.

Из-за прошлогодней 
засухи доходы хозяйств 
оказались меньше пла
нируемых. Чтобы как-то 
облегчить полеводам 
финансовые тяготы, по 
просьбе сельхозпроиз
водителей губернатор 
принял решение в этом

году перенести выдачу 
областных ссуд и креди
тов, предназначенных на 
поддержку агрокомп
лекса, с четвертого на 
второй квартал.

«НС!» уже рассказы
вала, что в этом году 
площадь пашни должна 
быть увеличена за счет 
ввода неиспользуемых и 
брошенных земель. За 
каждый гектар, засеян
ный сверх уровня про
шлого года, хозяйства 
будут получать из облас
тного бюджета 1000 руб
лей, а за каждую допол
нительную тонну зерна 
— 200 рублей. На эти

цели в бюджете предус
мотрена сумма в 40 мил
лионов рублей. Полевые 
работы должны вот-вот 
начаться, и, если не по
мешают капризы погоды, 
закончиться они должны 
к 1 июня. Планируемый 
урожай зерновых и зер
нобобовых культур дол
жен составить 800 тысяч 
тонн. Для сравнения: в 
2004 году собрали 500 
тысяч тонн, а в 2003-м — 
700 тысяч тонн.

Одним из наиболее 
проблемных участков в 
сельском хозяйстве об
ласти последние два 
года остается ситуация с

кормами для скота. В 
2004 году хозяйства в 
среднем «накосили» 
лишь по 16 условных 
кормовых единиц на 
одно животное, а для ус
пешной зимовки требу
ется 22.

В результате, несмот
ря на грозные заявления 
министра Сергея Чеме
зова, некоторые хозяй
ства вынуждены были 
избавляться от живот
ных. Стадо крупного ро
гатого скота на Среднем 
Урале сократилось на 11 
тысяч голов. Если, не дай 
бог, и это лето окажется 
засушливым, то молоч
но-мясная отрасль сель
ского хозяйства области 
окажется перед лицом 
серьезного кризиса.

Михаил 
ЧЕРЕПАНОВ

СТУДЕНТЫ-ТРУДЯГИ
ЕКАТЕРИНБУРГ. «Муравей» — так студенты биологического 
факультета УрГУ назвали свой отряд. Экологи говорят, что 
это название отразит суть их работы. По словам организатора 
отряда Валентина Федунова, студенты будут заниматься озе
ленением города, уборкой студгородка и территории уни
верситета, а также восстановлением и уборкой городских 
парков отдыха.

Кроме проведения акций по охране и озеленению Екате
ринбурга, студенты-биологи обещают проводить беседы со 
школьниками на тему защиты окружающей среды.

— Уже появились первые интересные предложения от го
родских организаций о проведении совместных акций, — 
рассказывает Валентин Федунов. — Мы также разрабатыва
ем проект по закладке нового дендропарка, в нем будут 
принимать участие Ботанический сад УрГУ и увлекающиеся 
экологией школьники города. «Муравей» намерен сотрудни
чать с другими экологическими отрядами, потому что конеч
ная цель у всех едина. Возможно, нам придется создать от
дельную школьную бригаду, поскольку именно школьники 
проявляют большой интерес к нашей работе.

Кроме школьников хотят вступить в отряд студенты и 
даже преподаватели. Ребята отмечают, что хотя проблемы
экологии города и не могут служить средством для зара
ботка, работа в студенческом отряде «Муравей» будет оп
лачиваться.

Максим ГУСЕВ

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» редакции 

355-91-16 — с 12 до 17 часов

Hoi о ДА Переменная 
облачность, 
без осадков

Температура воздуха 
ночью — 0 — +2°, 
днем-----1-6— +8“.

27 
апреля

Атмосферное 
давление — 
737—741 мм рт. ст.

Ветер 
северо-западный, 
1—3 м/сек.

Любые частные

но
с 10.00 до 15.00

Электронная версия газеты — на сайте nasmenu.ru

nasmenu.ru
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НОРМАТИВ 
РАСХОДА

КАК ИСТОЧНИК 
ДОХОДА

У РУКОВОДИТЕЛЕЙ 
МУНИЦИПАЛИТЕТОВ 

ЕСТЬ СОБЛАЗН ЕГО ЗАВЫСИТЬ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Не успели утихнуть страсти по поводу повы
шения тарифов на энергоносители с января текущего года, а 
Региональная энергетическая комиссия уже ведет активную 
работу по определению их стоимости в 2006 году. Согласно 
закону, они должны быть установлены до принятия бюдже
та субъектом федерации, так как, исходя из них, предприя
тия рассчитывают свою прибыль и, соответственно, величину 
отчисляемых налогов.

Свои собственные тарифы на электроэнергию и тепло, 
как отметил на днях в ИА «ИТАР—ТАСС-Урал» Николай Под
копай, самостоятельно не имеет права устанавливать ни 
одна вырабатывающая их организация, даже маленькая 
котельная в отдаленном селе. Те, кто в будущем году жела
ют их значительно повысить, должны до 15 мая представить 
в РЭК все расчеты, в противном случае в 2006 году они не 
смогут добавить цену на свою услугу, несмотря на подоро
жание энергоносителей. Согласно прогнозам, тарифы на 
электрическую, тепловую энергию и водоснабжение в 2006 
году, как и нынче, более чем на 8,7 процента не вырастут.

Стоит отметить, что РЭК устанавливает только стоимость 
за единицу потребленной энергии или воды, а норматив ее 
расхода муниципалитеты, согласно закону, определяют 
сами. Йз перемножения этих цифр получается ставка платы, 
которую ежемесячно должно вносить население. И вот тут- 
то для местных руководителей есть соблазн с помощью по
вышения нормативов подлатать дыры в бюджете, в резуль
тате чего в ряде территорий оплата услуг ЖКХ возросла 
нынче сразу на 40—50 процентов. Чаще это бывает там, где 
руководители МО из политических соображений (перед вы
борами) искусственно занижают нормативы, а после выбо
ров, желая вернуть недополученное, резко их взвинчивают. 
В среднем рост коммунальных платежей, исходя из расче
тов, должен составить 20—30 процентов.

— Мы не выполнили постановление Правительства РФ о 
переходе в этом году на 100-процентную оплату населением 
услуг ЖКХ, она у нас примерно на уровне 90 процентов, — 
сказал Николай Подкопай. — Руководство области решило 
пощадить население, которое в результате сэкономит три 
миллиарда рублей. Но их надо откуда-то взять, поэтому на 
12 процентов «утяжелен» платеж за электроэнергию про
мышленными предприятиями, что, соответственно, скажется 
на стоимости их продукции.

Картина такая: тариф оплаты за один киловатт-час элект
роэнергии для населения — 1 рубль 04 копейки, для имеющих 
электроплиты — 72 копейки, а реальная стоимость этого ки
ловатта — 1 рубль 70 копеек. Причем льготно оплачивают 
свои расходы и жители шикарных особняков, и старушки пен
сионерки: закон, как сказал председатель РЭК, не разрешает 
предоставлять адресные льготы.

Точного ответа на вопрос, случится ли переход на стопро
центную оплату электроэнергии населением в будущем году, 
Николай Подкопай пока дать не может. Однако насторажи
вает то обстоятельство, что произошедшее разделение ОАО 
«Свердловэнерго» на пять самостоятельных организаций не 
может не сказаться на тарифах — этот процесс наверняка 
стимулирует их рост в будущем году искусственно. До какой 
степени — поживем, увидим.

Светлана БОЯРСКИХ

Дорожные планы
ЕКАТЕРИНБУРГ. Две значительных реконструкции ожидают 
город в течение лета.

При этом грядет только одно закрытие движения.
Во-первых, будет завершено расширение автодороги 

на улице Куйбышева. Первый этап — от Луначарского до 
Бажова — длился весь прошлый строительный сезон. На 
втором этапе пройдет капитальный ремонт от Бажова до 
Восточной. До 15 метров увеличится ширина проезжей ча
сти. После ремонта возрастет пропускная способность 
улицы, связывающей запад и восток города.

Во-вторых, начнется реконструкция моста через реку 
Исеть в районе цирка, еще одном проблемном транспорт
ном узле Екатеринбурга. Хотя дорожное полотно в районе 
моста в прошлом году было расширено с семи с половиной 
до десяти с половиной метров, сам мост остается по-пре
жнему узким.

Мост расширится за счет постройки новых пешеходных 
тротуаров вдоль старого полотна. Выносные металличес
кие тротуары закрепят на консолях. Автомобильное дви
жение станет шестиполосным — по три полосы в каждом 
направлении.

Реконструкция начнется в мае и продлится два меся
ца.

Марина ДАВЫДОВА

СВОЯ ГЕОГРАФИЯ
Как подъезжаешь к Не

красову, первое, что видишь 
уже издалека, — церковь. 
Она не работает с 1934 года; 
обегает ее асфальтирован
ная дорога, и под слоем ас
фальта — останки: когда-то 
здесь были захоронения. 
Проходят мимо женщины, 
вздыхают: «За такой грех 
разве нам все беды наши?..» 
Не знаю насчет греха. А ле
генды есть у каждого храма, 
тем более разрушенного. Да 
и какое село без своих сказа
ний?

Вот, к примеру, у Валенти
ны Васильевны один из аль
бомов начинается схемой зе
мель.

— Вот здесь, — показыва
ет она, — написаны названия 
урочищ...

— А что такое урочище!
— При крепостном праве 

у всех были огороды, но 
около дома земли совсем 
мало, поэтому ездили на 
«дальние поля», за дерев
ней. Там и сеяли, и картошку 
садили... Эти дальние поля и 
есть урочища. Они звались 
Семенова редка, Евтонова 
редка, вот Язова редка... По 
фамилии. Или по прозви
щам: вот Кальятский колок, 
вот Поголяшата... Вот, на
пример, Ромов колок. В этом 
колке в войну у нас жили 
немцы. (Колок — полоса 
леса у деревни. — Прим. 
К. Л.) С тех пор еще он полу
чил прозвище «немецкие ба
лаганы». Старые механиза
торы так и говорили: «Куда 
поехал пахать?» — «Да к не
мецким балаганам!..»

Валентина Васильевна на
звания местные искала в ар
хивах, расспрашивала стари
ков; односельчане вопросы 
новые задавали: вот есть 
урочище Домнин колодец. А 
почему оно так называется? А 
потому, выясняла библиоте-

ОБРАТНАЯ ХРОНИКА СОБЫТИИ
УРАЛЬСКОЕ СЕЛО ЕЩЕ ЖДЕТ СВОЕГО РОМАНИСТА

Начиналась история, как в хорошем детек
тиве: какой-то человек из областного цент
ра, придя в некрасовскую сельскую библио
теку, оставил синий альбом с пожелтевшими 
страницами. Это была напечатанная на ма
шинке рукопись, озаглавленная: «Село Не
красовское в дни Октября, гражданской вой
ны и первые годы мирного социалистическо
го строительства». На первом листе — дар
ственная надпись: «Моим односельчанам на 
добрую память», имя — М.Г. Исаков и дата: 
30 марта 1967.

Теперь неведомого автора и не найдешь.
Мог бы затеряться и самодельный аль

бом; но некоторое время спустя, прини
мая заведование библиотекой, обратила 
на него внимание Валентина Васильевна 
Исакова (не удивляйтесь совпадению: в 
Некрасове половина жителей носит такую 
фамилию). Вчиталась в описание событий, 
пережитых односельчанами, стала допол
нять альбом фотографиями и воспомина
ниями. И получился уже не один альбом 
— несколько. Простенькие они: писчая бу
мага, файлы и регистраторы. Но за этой 
простотой — культурный пласт. Все село. 
Со своей географией, историей и лингвис
тикой.

карь, что была такая женщи
на — Домна; у ней за дерев
ней были свои поля, где она 
выращивала хмель. Колодец, 
действительно, тоже был...

СВОЯ ИСТОРИЯ
— Если все это собрать, — 

говорит Валентина Васильев
на, — все эти маленькие рас
сказы и легенды, если опи
сать семейный колорит крес
тьянского быта, это был бы 
роман... Сейчас вот собира
ем историю военных лет. В 
живых из тех, кто вернулся, 
остались только трое; вот те
перь и оформляю в один 
альбом все рассказы, кото
рые раньше записывала. А 
еще есть вдовы... Трудовая 
армия. Интересно же: как 
работали, как жили, чем пи
тались... Вот нашла адрес 
дочери Ушакова, начальника 
лагеря военнопленных: мо
жет, откликнется? В этом ла
гере много врачей было, они 
сюда медицину принесли...

Начинаем прокручивать 
историю назад — рассказы
вать обратную хронику со
бытий.

ДОЧЬ войны
СВОЕГО ОТЦА ГАЛИНА КОЗОРЕЗОВА 

ПРОВОЖАЛА НА ФРОНТ ДВАЖДЫ
У войны не женское лицо. 

И уж тем более — не дет
ское. Но война различий ни 
по полу, ни по возрасту не 
делает. Сколько малышей в 
суровые сороковые взрос
лели раньше времени!

В 1941 году Галине Козо- 
резовой было всего семь 
лет. Но она до сих пор по
мнит тот момент, когда в 
страну пришла беда. Вместе с 
мамой Елизаветой Михай
ловной и младшей сестрен
кой, четырехлетней Альби
ной, они в тот день находи
лись в городе Иванове — 
решили навестить родствен
ников. Встречали их радуш
но, накрыли столы. И тут — 
голос по радио: «Война!» Ка
кое уж там застолье, какие 
гости?! Мать схватила детей и 
поспешила на вокзал, а отту
да — в родной городок Шуя, 
где ждал их отец.

Шуя от Иванова всего-то 
в тридцати километрах. Это 
небольшое расстояние по
езд преодолевал двое су
ток! Зеленый свет давали 
прежде всего эшелонам с но
вобранцами.

— Когда мы добрались 
до дома, отец уже собирал
ся на фронт, — вспоминает 
Галина Владимировна. — Мы 
провожали его на следую
щий день.

Они жили в двух шагах от 
суконной фабрики, где рабо
тали родители: папа — масте
ром цеха, мама — телефони

Сроки определены
ЕКАТЕРИНБУРГ. Результаты прошедшего в девяти школах 
области в минувшую пятницу пробного Единого государ
ственного экзамена по математике не будут учитываться ни 
в качестве выпускного экзамена, ни в качестве вступитель
ного в вуз.

Как отметил в специальном комментарии для «НС!» заме
ститель областного министра общего и профессионального 
образования Евгений Караман, цель его — отработка самой 
процедуры проведения ЕГЭ. Сдавало экзамен всего 285 вы
пускников, но сложность состояла в разбросанности школ по 
Среднему Уралу. В каждом пункте его проведения должно 
было находиться по два организатора, могли присутствовать 
наблюдатели — кроме педагогов, преподающих данный 
предмет. Тест для всех был одинаковый и состоял из трех 
частей различной сложности. Задания специальной комиссии 
при министерстве образования были известны заранее, за 
неделю, но хранились в строгой тайне.

Срок введения ЕГЭ по всей стране в качестве общего и 
обязательного — 2008 год. Однако удовольствие это доро
гое.

— Пока не определено, из каких источников будет финан
сироваться его проведение, — сказал Евгений Владимиро
вич. — Необходимо будет закладывать средства не только 
на оплату работы комиссий, в том числе и на государствен
ную итоговую аттестационную комиссию при нашем мини
стерстве, но и на технические средства в каждом пункте про
ведения ЕГЭ, в частности сканер, компьютер с подключением 
в Интернет. Немало денег потребуется на командировочные 
и транспортные расходы для обучения и подготовки специа
листов комиссий на местах — и это при том, что в нашей обла
сти есть труднодоступные территории, что нельзя сбрасы
вать со счетов.

Светлана
БОЯРСКИХ

40-е — война. До этого — 
коллективизация. Есть у Ва
лентины Васильевны прото
колы заседаний, на которых 
крестьянам объявляли, что 
скотина теперь — всеобщая. 
Раскулачивание. Вот акку
ратный домик, который за
нимает сейчас дачник. А жил 
здесь когда-то кулак. Толь
ко какой же он кулак, если 
всю жизнь с сыном вдвоем 
хозяйство поднимали? Раску
лачили; сын сгинул, а старик 
много лет спустя вернулся. В 
доме уже был фельдшерс
кий пункт, и фельдшер Лидия 
Михайловна все вспоминает, 
как ходил сюда каждый день 
старый человек, смотрел на 
дом и плакал. Потом колхоз 
купил ему маленький домик, 
там он и умер, и «чужая ба
бушка за ним доходила».

— ...А как шел Колчак де
ревней нашей... Как прята
лись люди в лесах... К тому 
времени здесь уже Советы 
образовались.

— И что, без крови обра
зовались Советы!

— Ну как! За год трех 
председателей убили!.. Кол

сткой. В годы войны с крыши 
этой фабрики отгоняли фа
шистские самолеты. За все 
это время ни одной бомбы не 
упало на улицы Шуи. Но каж
дый сигнал тревоги восприни
мался жителями с ужасом, 
вызывал панику. В квартирах 
наготове стояли тюки с са
мым необходимым, чтобы 
можно было без промедле
ния бежать в бомбоубежи
ще.

Бомбоубежище было уст
роено здесь же, на террито
рии фабрики: большой под
вал с рядами скамеек, вмес
тительный бак с водой, в от
дельной комнатке — возду
хоочистительная установка. 
И гул взволнованных, напу
ганных голосов. Разве мож
но привыкнуть к тому, что 
над твоей головой летят са
молеты, каждую секунду го
товые избавиться от смерто
носного груза?

— Много чего пережили в 
те годы — и холод, и голод. 
Я матери помогала как мог
ла. За хлебом, за крупой хо
дила, пока она работала. 
Очередь занимали с вечера и 
стояли всю ночь. Хлеб по 
карточкам получали. Од
нажды я проходила мимо 
вокзала. Со мной девочка 
какая-то заговорила. Узна
ла, что я за хлебом, и пред
ложила: «У меня знакомый 
есть, я могу тебе без очере
ди хлеб купить». Взяла у 
меня деньги, карточки. Я ее 

чаковцы пришли, так боль
шевиков свои же односель
чане и выдали.

Читаю в альбоме описа
ние обыска, во время кото
рого найдено было: патро
ны, военная карта, 50 номе
ров газеты «Правда». И рас
стреляли. За такую-то газе
ту...

— Как Красная армия 
пришла, так ее все село 
встречало за польскими во
ротами — вот откуда вы еха
ли; село же было огороже
но, поскотина была...

— Поскотина — это что!
— Изгородь шла вкруг 

села; скотину не пасли: она 
ходила так; а за ней и были 
частные поля — урочища. И 
каждая семья знала, где ее 
участок поскотины, и если из
городь пала, надо было ста
вить. Название осталось, а 
польских ворот уже нет и 
поскотины нет.

СВОЙ язык
— И откуда слово такое 

взялось — поскотина!
— А это мы собираем сло

ва, которые у нас употребля

два часа ждала! Не пришла 
она, конечно. И мы на неде
лю без хлеба остались...

Но жизнь продолжалась. 
Фабрика работала (вот 
только вместо ткани на паль
то стала выпускать сукно для 
шинелей), дети ходили в 
школу. Галина первоклассни
цей стала в тот первый год 
войны.

— Перебоев ни с учебни
ками, ни с тетрадями, — 
вспоминает она, — не возни
кало. Мы даже спортом ус
певали заниматься: спортив
ной гимнастикой, баскетбо
лом. А однажды на уроке 
физкультуры я быстрее всех 
пробежала дистанцию, и 
меня пригласили в спортив
ное общество «Спартак», в 
секцию легкой атлетики.

Главную, самую большую 
в городе школу, как и в 
большинстве крупных рос
сийских городов, переобо
рудовали под военный гос
питаль. Раненых было мно
го, по десятку коек в каж
дой палате (бывшей класс
ной комнате) стояло. Две 
сестренки навещали ране
ных, выступали перед ними 
со стихами и песнями. А 
вскоре в этом же госпитале 
оказался и их отец.

— У папы несколько ране
ний за войну было. Были и 
контузии. На голове у него 
шрам так и остался на всю 
жизнь и на ноге тоже. Посл'е 
того ранения в ногу ему дали 

ются, нигде больше в слова
рях их нет. Вот, например, 
очеп. Длинная палка в руку 
толщиной, которая вбива
лась в матку...

- Куда!!.
— ...перекрытие такое: 

бревно посредине пятистен
ка; в него вбивалось кольцо; 
а в это кольцо вставлялся 
очеп, по краям которого 
привязывалась зыбка...

Местный говор вписыва
ется в отдельную тетрадку. 
(Завязался между нами чуд
ной разговор над этой тет
радкой: «Такое слово: Лопа
тина» — «Нет, — это я возра
жаю, — Лопатина. Бабушка у 
меня говорила: «Давай Ло
патину, будем оболокаться». 
— «А ошурки знаете? От сви
ного сала?» — «Так шквар
ки?..»)

И для прозвищ есть целая 
колонка.

— И все ребята о сих пор 
на прозвищах, от мала до ве
лика. Исаковых было много, 
и были в семье пять, семь че
ловек, и селились кустом, и 
делились: вот это Симонята; 
вот это Поголяшата; и так 
далее... Будем прозвища 
оформлять, надо историю 
поднимать. Должны быть 
рассказы, откуда они взя
лись: хоть бы немножко, не
множко узнать...

И ВСЕ, 
ЧТО ОСТАНЕТСЯ...

— Односельчане с понима
нием относятся к такой ра
боте?

— Да мы с этой летописью 
все село взбудоражили! 

отпуск. Он приехал в Шую, 
здесь у него рана и откры
лась.

Страшно отправлять род
ного человека на фронт, на 
передовую, где хозяйствует 
смерть. Так получилось, что 
семья Козорезовых отправ
ляла своего кормильца на 
фронт дважды. Он воевал и 
на Дальнем Востоке, и под 
Смоленском, и в Кенигсбер
ге. Уходил на фронт рядо
вым, а вернулся майором — 
вся грудь в наградах.

Через девять месяцев пос
ле отцовской побывки у Гали 
и Альбины появилась еще 
одна сестренка. Матери стало 
совсем невмоготу троих-то 
кормить, и старшую дочь она 
отправила к бездетной тетке 
в Белоруссию.

Война затронула город 
Орша Витебской области го
раздо сильнее, чем Шую. 
Там все было разрушено 
бомбардировками. Сохра
нилось всего несколько жи
лых строений и — церковь. 
Люди жили в землянках. Но 
город начали восстанавли
вать, не дожидаясь оконча
ния войны. Уже работала 
школа. В классах учились все 
вместе — и малыши, и ребята 
постарше. У одной девочки 
маму убило во время бом
бежки, она осталась одна, но 
и за ней присматривали, сле
дили, чтобы продолжала 
учиться, чтобы голодной не 
оставалась.

Четвертый класс Галя за
канчивала в Орше. Там же, в 
Белоруссии, ее застало и из
вестие об окончании войны.

— Сразу все высыпали на 
улицы — радовались, крича
ли, кто-то в воздух стрелял. А 
на следующий год за мной 
приехал папа вместе с млад
шенькой сестренкой. Я смот
рю — она его на «вы» назы
вает. Нуйя тоже так стала.

Всю жизнь дочки обраща
лись к папе на «вы» — уважи
тельно. С таким же уважени
ем к нему относились все ок
ружающие. Владимир Козо- 
резов стал директором той 
самой суконной фабрики, по
том его назначили заведовать 
коммунальным хозяйством 
Ивановской области. А через 
много лет после окончания 
войны пришло письмо. В нем 
сообщалось, что пионерский 
отряд в одной из смоленских 
школ носит его имя.

У дочек героя послевоен
ная жизнь складывалась ус
пешно. Альбина Владими
ровна стала врачом. Галина 
Владимировна (ныне она 
Аймалединова) поступила в 
коммунально-строительный 
техникум. Вместе с мужем 
переехала в Свердловск, где 
десять лет проработала 
сметчиком по капитальному 
ремонту зданий. А с 1969 
года и до самой пенсии рабо
тала в «Уралтрансгазе». Вос
питала двух работящих сы
новей. Долгая счастливая 
жизнь... Какой была бы она, 
не окажись на страже ее та
ких отважных защитников, 
как Владимир Козорезов?..

Антон КАПТЕЛОВ

Дома разыскивают старые 
фотографии... Приходят, 
некоторые каждый день, как 
на службу: листают альбо
мы, общаются, вспомина
ют... У одной старенькой 
учительницы не могли найти 
фотографий: она была доче
рью священника, поэтому 
все снимки уничтожены. А 
она ведь у самого Бажова 
училась.

Или доставали старую фо
тографию, а выпала грамота 
1939 года с выставки дости
жений сельского хозяйства, 
за садоводство.

Сада теперь нет. Как нет 
ни кур, ни гусей, ни лис, ни 
енотов, ни овец: не разводят 
больше. Да и жителей оста
лось в селе немного: вместе с 
дачниками и людьми без вся
кого гражданства — 730 че
ловек. Уезжают в города, к 
деньгам поближе.

Тем, кто остается, достает
ся память — с примесью горе
чи, героизма, с ветром столе
тий, гуляющим по тем полям, 
на которых работали поколе
ния предков... Разрушенная 
церковь да дома, чаще пяти
стенки, вытянутые в длину, с 
тремя окнами на улицу.

А еще раздается тихое и 
удивленное: «Ах...», когда 
библиотекарь рассказывает 
школьникам об истории 
села, протягивает снимки: 
«Смотри, твои дедушка и ба
бушка...»

Людмила 
КОВАЛЬСКАЯ 
с. Некрасово 

(Белоярский район)— 
Екатеринбург

Минувшие 
сутки

❖ Известный россий
ский писатель Аркадий 
Вайнер скоропостижно 
скончался в Москве на 
75-м году жизни. Об 
этом сообщили в дирек
ции Международного 
фестиваля детективно
го кино, проходящего в 
Москве. Вайнер был 
президентом этого 
смотра и открывал его 
20 апреля в столичном 
кинотеатре «Космос».

❖ Презентация рос
сийского вертолета 
«Ми-171 А» прошла в 
бразильском городе 
Рио-де-Жанейро. Речь 
идет о первом российс
ком летательном аппа
рате, официально сер
тифицированном в Ла
тинской Америке.

❖ Следуя по пути 
вступления в Европейс
кий союз, которое дол
жно состояться 1 янва
ря 2007 года, Румыния 
решила провести ре
форму своей денежной 
системы, что является 
одним из требований ее 
присоединения к евро
пейским структурам. С 
1 июля будет произве
дена деноминация су
ществующих банкнот и 
начнется выпуск новых 
денежных знаков.

❖ В общей сложности 
45 часов и 56 минут зат
ратили в Мексике на 
беспрерывное чтение 
вслух «Дон Кихота». В 
действе приняли учас
тие представители 36 
стран мира. Таким обра
зом здесь отметили 
400-ю годовщину выхо
да в свет бессмертного 
произведения Мигеля 
де Сервантеса. В чтении 
приняли участие 743 че
ловека. Все чтецы полу
чили в подарок по крас
ной розе.

❖ 13 человек погибли 
и 4 получили ранения в 
результате аварии пас
сажирского микроавто
буса в Сузакском райо
не Джалал-Абадской 
области Киргизии. По 
предварительной ин
формации МВД, води
тель не справился с уп
равлением и машина 
упала в пропасть.

❖ Поселковый совет 
Ливадии по протесту 
прокурора Ялты пере
смотрел свое решение 
об установке в поселке 
памятника главам стран 
антигитлеровской коа
лиции — Иосифу Ста
лину, Франклину Руз
вельту и Уинстону Чер
чиллю, подаренного 
крымской автономии 
его автором — россий
ским скульптором Зу
рабом Церетели.

❖ «Москва — Варша
ва—Прага—Берлин— 
Москва» — таков марш
рут следования моло
дежного поезда «Мар
шрут памяти», который 
доставил на столичный 
вокзал Берлин-Лихтен
берг более 300 моло
дых людей из России. 
Среди них — участники 
детских творческих кол
лективов, обществен
ных организаций, воен
но-патриотических клу
бов, советов школьных 
музеев боевой славы.

❖ Для православных 
христиан началась Стра
стная седмица (неделя) 
— скорбное время вос
поминаний о Крестных 
страданиях и смерти 
Спасителя. Каждый 
день этой недели по 
знаменательности со
бытий называется Вели
ким.

❖ По последним дан
ным, криогенный банк 
стволовых клеток и кро
ви — первый в Санкт- 
Петербурге — создадут 
до конца 2005 года за 
счет средств спонсоров. 
На первом этапе пред
полагается хранить 
кровь сотрудников си
ловых ведомств на ком
пенсационной основе, 
на коммерческой — 
любого россиянина, ко
торый на случай форс
мажорных обстоя
тельств со здоровьем 
пожелает иметь в нали
чии биоматериалы для 
восстановительной те
рапии.

❖ Проработавшие на 
Международной кос
мической станции око
ло 193 суток россиянин 
Салижан Шарипов и ас
тронавт НАСА Лерой 
Чиао вернулись на 
Землю.

По материалам 
Интернета
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Большая 
литература 
маленьких авторов

Вот уже третий год подряд Екатеринбургское отделе
ние Союза писателей России и Свердловская библиотека 
для детей и юношества проводят конкурс литературного 
творчества «Волшебная строка». В состав жюри конкурса 
вошли члены Союза писателей России, преподаватели, со
трудники Екатеринбургской епархии, представитель эколо
гического комитета и общественного фонда «Фестиваль 
«Аэлита». Учредителем конкурса традиционно выступает 
Министерство культуры Свердловской области. Поддерж
ку оказывают Министерство природных ресурсов Сверд
ловской области и Комитет по экологии администрации г. 
Екатеринбурга. Конкурс также поддержал Российский 
книжный союз, возглавляемый Сергеем Степашиным.

Всего на конкурс пришло более полутора тысяч работ 
из 50 муниципальных образований Уральского федераль
ного округа. Ежегодно ребята в возрасте от шести до 17 
лет присылают работы по трем номинациям: «Поэзия», 
«Проза. Публицистика» и «Сказка. Фантастика». В канун 
60-летия Великой Победы прибавилась номинация «Вели
кая Отечественная война. Взгляд из XXI века».

Шаги к победе. Шаг первый. Задание учителя
— Дети, в этом году наша страна празднует 60-летие 

Великой Победы над фашистской Германией. Напишите 
творческие работы на эту тему.

Шаг второй. Разговор с бабушкой
— Бабушка, ты о войне что помнишь?
— Я помню предвоенное детство, игрушки, которые 

мастерил мне папа, прогулки с ним в старом парке Двор
ца пионеров, его слова: «Ритуська, доча моя любимая!» Я 
помню тот день, когда пришла похоронка. Я была такая, 
как ты сейчас. С тех пор прошло много лет, но этот день 
почему-то все ярче в моей памяти.

Шаг третий. Рифмование
Алена ЛИСЕЦКАЯ, 11 лет
(диплом за раскрытие темы «Великая Отечественная 
война. Взгляд из XXI века»)

Прадедушка мой был убит на войне.
Но бабушка часто видит во сне,
Как папа гуляет с ней в парке
И дарит смешные подарки.

Она его очень любила
И даже сейчас не забыла,
А было лет столько ей, сколько и мне.
Когда ее папа погиб на войне.

Шаг четвертый. Движение души 
(без которого три предыдущих теряют смысл) 

Перед новым 2005 годом.
— Так, елку мы с тобой украсили. Сейчас пойдем де

лать новогодние секретики.
Секретики — это наш с папой «совместный проект». 

Сейчас он принесет заветную шкатулку... И вдруг я пред
ставила, что папа не войдет в комнату и вообще я больше 
его не увижу. У меня мурашки по коже побежали.

Потом на вручении дипломов конкурса один поэт ска
зал: «Поэзия — это когда обычные слова складываются так, 
что мурашки по коже».

Виктор УЛАНОВ

Уникальное представление «Салют Победы» готовят в Екатеринбургс
ком цирке накануне 9 Мая. Зрители увидят театрализованное пред
ставление, посвященное 60-летию Победы. Поэтому неудивительно, что 

половину программы артисты разных жанров будут работать на манеже в 
военной форме.

Победный
НА АРЕНЕ ЦИРКА - ГЕРОИЧЕСКИЙ

СПЕКТАКЛЬ
Откроется программа, режиссером-постановщиком которой высту

пил Анатолий Марчевский, панорамной сценой. Под музыку из песни 
«Есть у войны минуты тишины» к зрителям выйдут солдаты. Кто-то сядет 
писать весточку родным, кто-то займется перевязкой... А санитарка — до 
войны воздушная гимнастка цирка, в гимнастерке с чужого плеча и в 
больших, не по размеру, сапогах видит сон. Вот она подходит к трапеции, 
в зале гаснут огни, звучат аплодисменты зрителей... Все так, как было в 
мирной жизни.

Эпизодических «хроник» в I 
представлении много. К при- I 
меру, символическую сцену I 
«Взятие рейхстага» исполнят I 
виртуозы-канатоходцы. Не I 
менее запоминающимся бу- I 
дет фрагмент с «ожившей» I 
бронзовой скульптурой. Для I 
материализации этой идеи I 
директору цирка потребова- knnmr ЯШАм & ' -
лось специально съездить в jk УШ?; '' __
Москву для приобретения "ïfl
бронзовой краски для тел ар- 
тис тов.

Уникальный номер сило- ж ' фВИД
вого жонглера Хусаина Бозо-

Тамерлан 
Нугзаров

рова призван символизиро-
вать богатырскую силу и
мощь народа-победителя.
Его трюки с перебрасывани- \
ем с руки на руку пудовой .
гири, подхват ее спиной заста- IBB
вят ахнуть даже самого равнодушного взрослого. А стой
ка атлета на одной руке в течение семи минут — из раз
ряда «очевидное-невероятное».

Гвоздем программы станет конно-балетный спектакль 
обладателя множества международных премий ветера
на циркового цеха (на манеже он уже 42-й год) народного 
артиста России Тамерлана Нугзарова. Как он признался, 
«здесь по-настоящему относятся к цирку и к зрителю, а 
потому все задуманное Марчевским будет выполнено на 
высшем уровне». Ради этого Тамерлан был готов при
остановить контракт с Китаем и вместе с ансамблем джи
гитов приехать на Урал.

По словам Анатолия Марчевского, больше всего ему 
хотелось своим «патриотическим спектаклем» помочь се
годняшнему зрителю проникнуться глубоким уважением 
к героической истории страны именно сейчас, когда слово 
«патриотизм» среди молодого поколения утрачивает свое 
значение, а темы Родины-матери все реже поднимаются в 
стенах учреждений культуры. «Салют Победы» — это еще 
и дань тем артистам цирка, которые провели войну за 
штурвалом истребителя, в танке или на передовой с кон
цертами. Если вспомнить, то легендарный Юрий Никулин 
в Великую Отечественную был артиллеристом. Подвигов, 
совершенных артистами, немало — об этом в фойе цирка 
рассказывает выставка.

Во время всех представлений два первых ряда будут 
предоставлены ветеранам: они с кем-то из родственни
ков смогут прийти в цирк бесплатно. Единственное усло
вие — быть при орденах и иметь при себе удостовере
ние. Заказывать приглашения желательно заранее.

По окончании каждого представления всех ветеранов
ждут фейерверк и чествование с застольем.

Елена МАРЬИНА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

салют

Канатоходцы Геворг 
и Элиза Хачатрян.

Идет репетиция (в центре — 
режиссер-постановщик 
Анатолий Марчевский)

Шахматный^ 
клуб 

: Л .........

Отдел ведет 
мастер спорта 

международный 
арбитр 

Владимир 
ЖЕЛТОНОЖКО

Русская 
миниатюра 

Активное составление 
композиций в России нача
лось в конце XIX века. Пред
лагаем читателям оценить 
оригинальность и красоту 
двухходовок.

[Спорт : w-ï■ • /л- ...

ХОККЕЙ

Крикунов не кричит. 
Он — побеждает!

Победой сборной России завершился очередной 
розыгрыш неофициального чемпионата континента 
среди национальных сборных — Евротура.

В финальной серии за первое место российская 
команда, которую впервые возглавлял главный тре
нер московского «Динамо» (и бывший главный тре
нер екатеринбургской «Динамо-Энергии») Влади
мир Крикунов, дважды обыграла сборную Швеции 
— 2:1 и 5:2 и впервые за девять лет проведения Евро
тура завоевала главный приз.

Отметим, что чемпионами Европы-2005 также 
впервые стали сразу четверо воспитанников сверд
ловского областного хоккея — екатеринбуржцы Па
вел Дацюк, Алексей Симаков (на снимке), Алексей 
Яшин и тагильчанин Сергей Гусев, причем Дацюк и 
Яшин являлись ассистентами капитана команды 
Алексея Ковалева.

Пограничное 
состояние

ПСИХИЧЕСКИ БОЛЬНЫХ ПОРУЧАТ ОБЩЕСТВУ. 
ПОКА ОНИ НУЖНЫ ТОЛЬКО ДОКТОРАМ 

И САНИТАРКАМ
В холле верхнепышминского пансионата «Селен», где собрались на совещание главные 

психиатры и главные врачи психиатрических учреждений России, не протолкнуться. Спе
циалисты в области психиатрии общаются друг с другом и с юристами. Время обеденного 
перерыва.

— Еще один такой пациент, двадцать три года, офицер армии. Тяжелейший стресс от 
потери работы. Поступает к нам с диагнозом «шизофрения», — ловит ухо разговор, привле
кающий интонацией сострадания. — Что мы можем сделать, как защитить! — спрашивает 
психиатр у правозащитницы, штатного сотрудника одной их психиатрических больниц.

№ 92. Н. Максимов

«...И ОДИН Тихонов!» футбол
«Урал» (Свердловская область) — «Химки» (Московская область) — 0:0.
Вообще-то матч седьмого тура с участием двух команд, входящих в лидирующую группу 

первого дивизиона первенства России, должен был состояться только 26 апреля.
Но в связи с тем, что «Химки» вышли в 1/2 финала Кубка России и уже 27 апреля были 

обязаны сыграть в нем с пермским «Амкаром», матч с «Уралом» был перенесен по их 
просьбе на воскресенье 24 апреля.

Итоговая ничья стала первой для «Урала» домашней игрой, в которой он потерял очки. 
Впрочем, учитывая соотношение ударов по воротам и голевых моментов, а также велико
лепную игру знаменитого капитана гостей Андрея Тихонова, «Урал» не потерял, а, скорее, 
приобрел одно очко...

Александр Побегалов, главный тренер «Урала»:
— В сегодняшнем матче участвовали 26 хороших футболистов и один Мастер — Тихонов, 

закрыть которого мы так и не сумели.
Андрей Тихонов, капитан ФК «Химки»:
— Матч с «Уралом» стал для нас уже девятым за последний месяц. Убежден, что если 

бы не накопившаяся усталость и отсутствие времени на полноценное восстановление, мы 
бы сегодня наверняка победили.

Следующий матч чемпионата занимающий пока шестое место «Урал» проведет на сво
ем стадионе «Уралмаш» 29 апреля. Начало игры «Урал» — «КамАЗ» (Набережные Челны) 
— в 18 часов.

Подборка Юрия ОВОДОВА

Ректор горного университета Николай Косарев 
поздравляет команду-победительницу 
областной универсиады

ШАХМАТЫ

12-кратный 
победитель

Победителем проводившейся в ека
теринбургском Дворце шахмат — в 
рамках очередного первенства Сверд
ловской области — универсиады в 12-й 
раз подряд стала сборная Уральского 
горного университета.

В ходе двухдневных баталий сту- 
денты-«горняки» набрали 66,5 очка из 
70 возможных и уверенно заняли пер
вое место, значительно опередив став
ших призерами соперников из УГТУ- 
УПИ и Нижнего Тагила.

Нынешней осенью сборная УГГУ 
примет участие еще в одном крупном 
турнире — чемпионате России среди 
вузов, который пройдет в Нижнем Та
гиле. А пока ее лидеры — междуна
родные гроссмейстеры Александр 
Мотылев и Андрей Шариязданов — в 
составе екатеринбургской профессио
нальной команды «Максвен» принима
ют участие в проходящем в Сочи клуб
ном чемпионате России среди команд 
премьер-лиги.

Олег ПАВЛОВИЧ

Психиатры сегодня оза
бочены не только лечением, 
но и защитой прав пациен
тов.

В судах им приходится 
иметь дело в первую оче
редь с родственниками пси
хически больных. От боль
ных нередко отказываются, 
в том числе из-за претензий 
на жилплощадь. Так, в одну 
из психбольниц области сда
ла больного малолетнего 
сына жительница Асбеста. 
Забирать ребенка она не со
бирается. Когда женщине 
напоминают о сыне, в ответ 
раздается площадная ру
гань.

Не нужные родным 
люди, чаще всего пожилые 
женщины, чьи-то матери, 
есть в каждой из двенадца
ти психиатрических боль
ниц Свердловской области. 
Главный врач серовской 
больницы пишет в своей за
писке: «Учреждение очень 
нуждается в путевках в ин
тернаты психоневрологи
ческого профиля, так как 
некоторым больным род
ственники не могут обеспе
чить уход и содержание и 
отказываются забирать их 
домой. За последние три 
года таких путевок не по
ступало». Между тем в об
ласти и так слишком много 
домов-интернатов для пси
хически больных. Тридцать. 
Чтобы исчезла очередь на 
путевки, нужно открыть 
еще около шести.

Психиатры намерены со
кращать количество коек в 
больницах, отходить от чисто 
медицинской модели психи
атрической помощи и боль
шую роль отводить работе с 
больными вне стен больниц, 
в обществе.

— Больной нуждается не 
только в таблетках и лекар
ствах, но еще и в психосоци
альной терапии, — говорит 
заместитель директора

Московского НИИ психиат
рии профессор Исаак Гуро- 
вич. — И здесь главное — 
новые формы психиатричес
кой помощи вне стен лечеб
ных учреждений. Они уже 
появляются. Это и работа по 
программе «Жилье под за
щитой», и дневные стациона
ры для хронических боль
ных, с активной трудотера
пией, и сателлитные обще
жития при больницах, где до 
выписки больные учатся 
жить самостоятельно, и ра
бота с психиатрическими 
больными социальных 
служб, работа в некоторых 
стационарах с родственника
ми больных. Эти промежу
точные формы помощи 
больным способствуют их 
адаптации, возвращению к 
обычной жизни. Они суще
ствуют в Омске, Рязани, 
Тамбове, Санкт-Петербурге, 
Москве. Их надо внедрять и 
в других городах. Доказано 
— чем дольше психически 
больной находится в больни
це, тем выше уровень инва
лидизации. Поэтому важно 
свести срок пребывания 
больного в психиатрической 
больнице к минимуму.

В Екатеринбурге одной 
из промежуточных форм 
работы с психически боль
ными станет Центр реаби
литации инвалидов. Как за
явил заместитель министра 
социальной защиты населе
ния Свердловской области 
Алексей Никифоров, он бу
дет построен в ближайшие 
годы. Возможно, ко време
ни его появления удастся 
подготовить нужное коли
чество реабилитологов, 
психологов и специалистов 
по социальной работе. Се
годня в психиатрии суще
ствует серьезная нехватка 
кадров, в первую очередь 
именно этих специальнос
тей. В частности, потребно
сти в социальных работни

ках удовлетворены менее 
чем на один процент. 400 
врачей-психиатров обслу
живают 32 тысячи психичес
ки больных Свердловской 
области. Далеко не все эс
кулапы имеют высшее ме
дицинское образование.

Защитой прав психически 
больных во всем мире зани
маются общественные пра
возащитные организации, а 
также службы защиты прав 
пациентов психиатрических 
больниц при уполномочен
ных по правам человека. Они 
отдают предпочтение психи
чески больным наряду с 
детьми и заключенными. В 
Свердловской области шесть 
тысяч общественных органи
заций. Права психически 
больных практически не от
стаивает ни одна из них, не
смотря на то что именно на 
эту деятельность могут быть 
получены очень неплохие 
международные гранты.

Службы защиты прав па
циентов психиатрических 
больниц нет ни при главном 
омбудсмене России Викторе 
Лукине, ни в регионах. Пси
хиатры в ней очень заинтере
сованы и берут в свои руки 
инициативу по ее созданию. 
Руководство Свердловской 
области ратует за. Против — 
юристы. Они считают, что 
служба должна быть преж
де создана на федеральном 
уровне. Если на инициативу 
области не появится проку
рорского протеста, регио
нальная служба будет со
здана в течение года. Одно
временно на федеральном 
уровне ее будет продвигать 
депутат Г осударственной 
Думы РФ от Свердловской 
области Евгений Ройзман. 
Единственный из местных 
депутатов, откликнувшийся 
на обращение по этому по
воду.

Мария ОСЕНЕВА

№ 93. Э. Монтвид
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Фактики
> Дэвид Аркетт и его супру
га Кортни Кокс-Аркетт вклю
чились в общеголливудское 
движение против папарацци! 
под названием «Не тронь мо-| 
его ребенка!».
Первенец звездной парочки 
(оба появлялись в «Криках», 
а по отдельности снимались 
в «Пауках» и телевизионных 
«Друзьях») был крещен не
сколько месяцев назад. Кре
стная, кстати, — тоже дама cj 
именем — Дженнифер Эни
стон. Некий умник начал 
рассылать по журналам 
предложения продать фото
графии с крестин, расписы- : 
вая, как здорово получился 
на снимках маленький Ар
кетт. Журналы проявили за-j 
видную честность и сообщи
ли об этом самим родите- 
лям. Те же в ответ предуп
редили — если изображе- 
ние их сына появится в| 
печати, они незамедлитель- 
но подадут в суд. «Если уж 
мы обрекли себя на публич
ное внимание, то имеет хотя 
бы наш ребенок право на 
личную жизнь?» — задались 
Аркетты вопросом.
> Американские полицейс
кие еще раз доказали свою 
принципиальность. Недавно« 
на одной из улиц Джорджии 
постовые заприметили авто
мобиль. мчащийся на пре- 
дельной скорости.
На призыв остановиться во- j 
дитель не среагировал. Пос
ле короткой погони машину | 
удалось-таки загнать в тупик. 
Каково же было удивление 
полицейских, когда за ру
лем они обнаружили попу-1 
лярного комика Криса Таке
ра («Час пик», «Пятый эле
мент»). Ни шутки, ни пред
ложение дать автографы ак- 
теру не помогли. Он был 
арестован и препровожден в 
тюрьму, где пробыл целых 
полчаса — пока адвокаты не 
замяли дело.
> В то время как большая 
часть голливудской элиты вы 
ражает свое «фи» американ-| 
скому президенту за дей
ствия в Ираке, актриса Брит
тани Мэрфи («Не говори ни 
слова») присоединилась к 
«патриотичному» меньшин
ству. я
Она даже согласилась сфо- 
тографироваться в обнажен
ном виде для мужского! 
журнала, узнав, что значи- 
тельная часть тиража будет 
распространена среди сол- 
дат, воюющих сейчас в ирак
ских городах. «Я хочу под- 
нять боевой дух американс- 
ких парней!» — объясняет! 
свой поступок Мэрфи. Что 5 
ж, она неоригинальна. Таким / 
же образом «боевой дух» 
поднимали многие ее кол- 
леги — еще в годы Второй! 
мировой войны плакат с| 
изображением полуобна
женной знаменитости был 
постоянным спутником аме- I 
риканского солдата.
> Слухи о резко пошатнув- > 
шемся здоровье Элизабет 
Тэйлор крепнут. Если верить 
им, актриса почти не встает ] 
с постели, страдая от болез- 
ни Паркинсона и сколиоза в| 
самых жутких формах.
Представители семидеся- 
титрехлетней актрисы на эти 
утверждения спрашивают ; 
одно: «Если Элизабет так 
плоха, как же смогла она по
сетить недавнюю вечеринку < 
своего старого приятеля Эп- 
тона Джона?» По словам i 
друзей Тэйлор, она молода! 
как никогда и к постели не 
прикована.

получил педагогическую специальность; около 70 про
центов.

И решили мы поподробнее узнать о выпускниках 
педагогических вузов, для чего захотели узнать ответы

Слово — цифре
А диплом

В педагоги б ты пошел?
СЕГОДНЯ УЧИТЕЛЬСТВО - СВОЕГО РОДА БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

Реформа высшего образования, о которой так мно
го говорят последние месяцы, в обосновании своем 
имеет такие «сильные» высказывания государственных 
чиновников, что страшно становится. Например, все 
информагентства цитировали слова федерального ми
нистра образования Андрея Фурсенко, что система
высшего образования в России в настоящее время иг- j 
рает роль «некоей камеры хранения», ибо «люди, ко- È 
торые не могут найти себя, идут учиться». Вроде как g 
этим и объясняется тот факт, что больше 40 процентов g 
выпускников вузов работают не по специальности: са- " 
мый высокий уровень «предателей» — среди тех, кто

на некоторые вопросы, в том числе...

Востребованы ли 
педагогические специальности?
В Уральском государственном 
педагогическом университете нам 
рассказали, что ВСЕГДА БОЛЬШЕ ЗАЯВОК 
НА УЧИТЕЛЕЙ, ЧЕМ ВЫПУСКНИКОВ, 
получивших педагогические специальности:
• безопасности жизнедеятельности;
• информатики;
• технологии и предпринимательства;
• логопедов;
• специалистов дошкольного образования;
• специалистов начального образования.
СПРОС НА ПРОЧИЕ СПЕЦИАЛЬНОСТИ:
• 70—90 заявок на сто человек.

При этом уже работают 
800 пятикурсников из тысячи.
На момент окончания вуза на пятом курсе 
трудоустроены (по специальности и как 
получилось) и не собираются расставаться 
с работодателем:
• 50 процентов математиков;

62
70
41
41

Подготовил Антон КАПТЕЛОВ

60- ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ ПОСВЯЩАЕТСЯ
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ВЕЧЕР-КОКТЕЙЛЬ ЗА СТОЛИКАМИ

ФРОНТОВОЙ
ОГОНЕК «М
УРАЛЬСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ
РУССКИЙ НАРОДНЫЙ ОРКЕСТР

Художоственный руководитель -
Заслуженный деятель искусств России 

Леонид ШКАРУПА

И ВЕДУЩИЕ АРТИСТЫ ГОРОДА
Наш адрес: пр.Космонавтов, 23 

метро - УРАЛМАШ
Справки по телефону: 339-85-94

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Российский Союз Молодежи

Физические лица

процента специалистов по туризму;
процентов юристов (учителей права); 
процент учителей иностранных языков; 
процент физиков.

Данные свидетельствуют о том, что 
с трудоустройством педагогов проблем 

не возникает. То есть дома с пылящимся 
дипломом ребята явно не отсиживаются.

уничтожить
К штрафу в десять тысяч 

рублей приговорил Тагил- 
строевский районный суд 
Нижнего Тагила гражданина, 
предоставившего при устрой
стве на работу поддельный 
диплом об окончании УГТУ- 
УПИ.

46-летний Николай купил 
диплом несколько лет назад 
«по случаю». В ноябре 2004- 
го, придя устраиваться на ра
боту в Нижнетагильское от
деление Свердловской же
лезной дороги, он принес 
документ, открывавший путь 
к должности начальника от
дела.

Но уже в феврале со
трудники транспортной про-
куратуры, проводившие

Что предлагают
молодым учителям, дабы работали они именно в школе?

В Российском 
государственном 
профессионально
педагогическом 
университете 
привели такие 
данные 
по трудоустрой
ству выпускников.

В прошлом году
на 214 выпускников- 

преподавателей было 
219 заявок из образователь

ных учреждений.
При этом точно стали работать 

с детьми и подростками: 
33 целевика,

69 — по распределению, предлагаемому вузом; 
пятеро парней ушли в сельскую школу 
(все пятеро, кстати, екатеринбуржцы);

66 попали в ряды Вооруженных сил. ■ 
Остальные ушли в «свободное плавание».

Нехитрый математический подсчет 
говорит о том, 

что в сфере образования осталась 
половина выпускников вуза.

С этой цифрой — 50 процентов — 
согласны и в УрГПУ.

• С 2003 года в области выплачивается единовре
менное пособие на обзаведение хозяйством в размере 
20 тысяч рублей молодым специалистам, заключив
шим договор с областным или муниципальным обра
зовательным учреждением: срок отработки — не ме
нее трех лет.

• Присвоение первой категории без сдачи квалифи
кационного экзамена: работающим в городских шко
лах — на первый год работы, в сельских — на два года. 
Плюс работающим в сельской местности полагается 
25-процентная надбавка.

• Молодым людям, работающим в сельских шко
лах, полагается отсрочка от армейской службы.

проверку трудового законо
дательства, обратили внима
ние на странный вкладыш в 
дипломе. Сделали запрос в 
вуз. Вуз ответил, что такого 
студента никогда не было в 
его стенах.

Фальшивый выпускник 
заявил, что приобрел дип
лом по объявлению в газете. 
По решению суда документ 
был уничтожен.

Александр ИВАНОВ

Охранник 
ответил

за Божию 
Матерь

ЕКАТЕРИНБУРГ. Похити
тель иконы Божией Матери 
Троеручицы уже отбывает 
срок в колонии общего ре
жима. На днях ему объявили 
наказание — пять лет лише
ния свободы.

Нашумевшее преступле
ние было совершено полто
ра года назад. Тогда из Хра- 
ма-на-Крови пропала ценная
икона из
Ипатьева,

дома инженера 
перед которой

Впрочем, что до цифр, то в отделе практик и содействия трудоустройства выпускников РГППУ I 
вашему покорному корреспонденту сказали следующее: «А кто берет в расчет наших выпускников, 1 
которым на заводах в качестве «нагрузки» дают обучение рабочих?! А наши девочки, которые в I 
школах и колледжах работают «для души», зарабатывая в других местах!!» )

И получается, что учительство — какой-то род благотворительности.
Когда слышишь после этого высказывания высоких чиновников про камеры хранения, хочется 

воскликнуть: «НЕПРАВДА ВАША, ДЯДЕНЬКА!»

будьте моей мамой!
Семилетний Ваня последние четыре 

года проживает в детском доме г. Перво
уральска. Он очень самостоятельный, спо
койный и послушный, старается делать все 
сам — даже, как говорят воспитатели, по
могает им приносить продукты с кухни и 
накрывать на столы. В последний год он ак
тивно готовится к школе, особенно ему 
нравится выписывать буквы и цифры.

— Математику люблю, — признается 
Ванюша, — а больше всего — цифру 7. А 
мечтаю о большой машине, не настоящей, 
конечно, а игрушечной. Но рисую я чаще 
всего животных — всяких кошек и собак.

Общается с ребятами он очень хорошо, 
пользуется у них авторитетом, правда, 
иногда бывает обидчивым. Общее и пси
хическое развитие у него в норме, здоро
вье тоже, есть только небольшие речевые 
нарушения.

Газета «На смену!» продолжает совмест
ную с министерством образования акцию. 
Если вы хотите узнать об этом ребенке по
больше, о возможности его устройства в 
своей семье в форме усыновления, опеки, 
патроната, то можете обратиться в соответ
ствующие органы опеки. Телефон специалис
та по опеке Первоуральска (8 292) 2-96-47.

• Час работы учителя стоит:
в школах — 11 рублей;
в гимназиях — до 45;
в колледжах: в бюджетной группе 
час занятий стоит от 23 до 27 рублей;
в коммерческой ■ от 35 до 50 р.. ч.
Потолок— 1900—2200 р./ч.
* Присваиваемый разряд предполагает:
13 (1 кат.) — около трех тысяч рублей в месяц;
9 (соц. работников) — около 1700 руб.

Как видно, деньги очень небольшие, 
так что и «подъемные», и отсрочка 

от службы в армии зарплату не перетягивают.

Подготовила Светлана ЛЕБЕДЕВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Весенний лов на рыбаков
У специалистов МЧС — горячий сезон спасения рыбаков с тонкого льда. По их оценке, в состоянии 

алкогольного опьянения находится каждый пятый любитель рыбной ловли.
На днях на Белоярском водохранилище отколовшаяся от берега льдина унесла на середину 

пруда 40 рыболовов. Вовремя замеченные эмчеэсниками, бедолаги были эвакуированы с помо
щью воздушных подушек и четырех спасательных лодок.

Предупредительные знаки выставлены на берегах крупных озер и рек области. Спасатели с 
помощью щитов в стихотворной форме стараются предупредить рыбаков-экстремалов об опас
ности: «Марш к жене в кровать, с русалкой скользко спать» или «Рак или лещ тебя сожрет, коль 
вступишь ты на тонкий лед». Однако подобные призывы действуют не на всех, а потому любите
лям весеннего лова рекомендуют соблюдать самые простые меры личной безопасности — наде
вать спасательный жилет или брать с собой большой кусок пенопласта. Но и эти предметы не 
спасут от переохлаждения, а лишь позволят некоторое время удержаться на плаву.

Кристина ДЕМЕНЬШИНА

КОСК 
РОССИЯ 
ул. Высоцкого, 14 

30 апреля 
начало е 
18.00 

■ 
П I I "=| » I —т 1.1 gOZa

Людмила КОВАЛЬСКАЯ. Оформление Елены ГОРБАЧЕВОЙ

Изделия из батика 
картины, шарфы, платки, блузоны, 
туники, палантины, шторы 
предлагает организациям, фирмам 
и частным лицам студия 
«Синие листья» 
Возможен заказ, выезд для продаж.

Необычные
и очень красивые 
подарки к Пасхе,

Тел.:348-25-94,242-59-80.

молилась в заключении се
мья императора Николая 
Второго. После трагической 
гибели Царственных Страс
тотерпцев икону удивитель
ным образом удалось вы
везти за рубеж. Летом 2003 
г. ее привезла из Канады в 
Храм-на-Крови великая кня
гиня Ольга Куликовская-Ро
манова.

Пропавшую из храма ико
ну разыскали по горячим 
следам. Она нашлась у улич
ных перекупщиков, которым 
сбыли ее за три тысячи руб
лей. Вскоре удалось устано
вить и личность похитителя. 
Им оказался охранник част
ного охранного предприя
тия, ныне 24-летний Вячес
лав Дерунов.

Дело Вячеслава Деруно
ва было рассмотрено без 
проведения судебного раз
бирательства. На этом насто
ял сам преступник. Он пол
ностью согласился с обвине
ниями в его адрес. В том 
числе признал за собой кра
жу пяти жидкокристалли
ческих мониторов из офиса 
компании «Парад», где он 
работал охранником в де
кабре 2003 года.

Лада ПАНИШЕВА

■
ТЕАТР ДРАМЫ 

27 апреля
ЦИЛИНДР

18.30
28 апреля

ЛЕДИ МАКБЕТ 
МЦЕНСКОГО УЕЗДА

ФИЛАРМОНИЯ
27 апреля
НИКОЛАЙ ПЕТРОВ
(ФОРТЕПИАНО) 
18.30

КАМЕРНЫЙ 
ТЕАТР
27 апреля
ВЕЧЕР
18.30

18.30

ТЕАТР
«ВОЛХОНКА»

27 апреля
ВЕЧЕР 

ВОДЕВИЛЕЙ
19.00

28 апреля 
ДУ-РА-КИ!

19.00

UH3

НАШЕ

НАШЕ 
РАДИО

О

Без посредников
® Недорого куплю дом недалеко от Екатеринбурга, 
т. 8-904-980-499-2.
в Недорого куплю однокомнатную квартиру недалеко от Екате
ринбурга, т. 8-904-980-499-2.
® Продам сад на ст. Косулино (25 км в сторону Белоярки), 10 со
ток, дом кирпичный с мансардой 5x4, баня 3x6 (недостроена), са
рай 3x6, 2 теплицы, колодец, участок разработан, саду 7 лет, ц. 
150 т. р., т. 225-02-10.
о Продам дом 6x8, 15 соток, 105 км от Екатеринбурга, берег реки 
Реж (автобус на Алапаевск), т. 3505-493.
и Продам стир. машину-автомат LG, б/у, требуется замена бара
бана, подшипников, ц. 1000 р., 8-904-98-41 -941.
® Продам мягкую мебель, комод, трельяж, стир. машину «Чай- 
ка-3», дешево, т. 218-24-62.
« Установка смесителей, мелкий ремонт сантехники, 
т. 8-906-840-84-41.
® Русский язык, литература. Опыт, т. 332-93-52, 261-11-80.
® Инвестиции на рынке Форекс. Доходность в среднем 10% в ме
сяц, договор, подробности на сайте http://money.ural.ru Алек
сандр skoroxod@money.ural.ru
тт Продам тонометр электронный кистевой новый, производство 
Германия. Ц. 1200 р., т. 8-904-982-3662, Александр ахе!21 @mail.ru.

ОПЕРАТИВНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ Л 

БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ

Г

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!»
ПО ДАННЫМ ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС»

Вчера, 25.04.2005 г., средне
взвешенный курс рубля на ЕТС 
составил 27.7463 руб./долл.

(С 9.30 ДО 18 ЧАСОВ) 
3706-171, 3706-172 , 3706-173 

■ адреса, телефоны, режим 
работы екатеринбургских банков, 

филиалов и пунктов обмена валюты 
■ текущие курсы обмена валют 

■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

/■памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ системы денежных переводов

И П F=I I ■■■■I II I i■■J| !■■■
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с Давно на виделись, ЗДРАВСТВУЙ!

Билеты в магазинах «Успенский», «Пассаж», www.snipers.net 
в КОСК Россия (с 25 апреля) т: 8 917 563 53 83

калинов Mq
Грачи Прю®®™’.
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Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 25.04.2005 на 15 часов:

ЦБР(доллар США) - 27.73 (Гран-банк)- 27.75 (Внешторгбанк)_______________________________

EUR(EBPO) - 36.15 (Золото-Платина банк)- 36.21 (Драгоценности Урала (Сакко и Ванцетти,41)

СВР(англ.фунт) - 52.50 (Промышленно-строительный банк) -53.90 (Сбербанк РФ)

KZT(100 казах.тен) —17.00 (СКБ-банк)— 21.14 (Уралтрансбанк)

Курсы иностранных валют к российскому рублю ЦБ РФ на 25.04.2005:
1 австралийский доллар ... 21.5604
1 англ, фунт стерлингов......52.9484
1000 белорусских рублей .. 12.8881
10 датских крон....................  48.5731
1 доллар США.......................27.7304
1 евро...........................   36.1882
100 исландских крон.......... 44.2907
100 казахских тенге.............  21.0752
1 канадский доллар........... 22.4030
10 норвежских крон.......... 44.3708

1 сингапурский доллар.....  16.7931
1 новая турецкая лира...... 20.3377
10 украинских гривен ......... 54.3329
10 шведских крон...............  39.4806
1 швейцарский франк....... 23.4368
100 японских иен.................  25.9672
* Курсы установлены без обязательств Банка 
России покупать и продавать указанные 
валюты по данному курсу.

Татьяна ДАНИЛОВА
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371-39-09
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

ВЫПУСК

АЛЛО, НОВИКОВ 
ИЩЕТ ТАЛАНТЫ!

Самый известный россий
ский ресторатор, владелец 
около 80 столичных «точек» 

Аркадий Но
виков, похо
же, испыты
вает нужду в 
квалифици
рованных 
кадрах. Ина
че зачем 
ему понадо- 
билось 
браться за 
ведение на 
телеканале

ТНТ конкурса «Топ-менед
жер»? Шоу стартует осенью, 
победителю обещан хоро
ший пост в ресторанной им
перии Новикова и начальная 
годовая зарплата в миллион 
рублей. Ну, а сам рестора
тор лишний раз напомнит с 
экрана о себе и своих заве
дениях.

ТОЛЬКО РАЗ В ГОДУ..

№ 14 (507)

26 апреля 2005 года

ОРДЕН ЗА БИТВУ 
С ВОЛОЧКОВОЙ?

Вице-президенту «Альфа
банка», известному покрови
телю муз Александру Гафину 

в канун 60- 
летия Побе
ды вручен 
орден «За 
заслуги пе
ред Отече
ством». Как 
говорится в 
официаль
ном сооб- 
щ е н и и , 
именно «за 
заслуги в 

области культуры и искусст
ва». Впрочем, награду можно 
считать почти что боевой: го
ворят, именно Гафин, испол
нительный директор Фонда 
Большого театра, внес реша
ющий вклад в битву за изба
вление знаменитой сцены от 
балерины Анастасии Волоч
ковой.

НЕПОЛНОЦЕННАЯ 
МАТРЕШКА

Львовский предпринима
тель Иван Галайко наладил 
производство «политиче

ских» мат
решек. На
бор неве
лик: на пер
вого прези
дента неза
висимой Ук
раины Лео
нида Крав
чука н-аде- 
вается его 
тезка - Куч
ма, а свер

ху - «оранжевый» Виктор 
Ющенко. И все бы ничего, 
но в политизированной Га
личине даже продажа такой 
невинной игрушки вылилась 
в демонстрацию: покупате
ли покупают матрешку, вы
тряхивают Кравчука и Кучму 
вон, оставляя лишь Ющен
ко...

Максим БРУНОВ.

149 ТЫСЯЧ ВЕТЕРАНОВ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ДО СИХ ПОР НЕ ИМЕЮТ СВОЕГО ЖИЛЬЯ

Чем ближе юбилей Победы, 
тем громче звучат отчеты чи
новников всех уровней о пред
праздничной заботе, прояв
ленной по отношению к вете
ранам войны.

Федеральный бюджет изы
скал возможность с 1 мая доба
вить к пенсиям участников Вели
кой Отечественной тысячу руб
лей. Госдума проголосовала за 
амнистию для тех фронтовиков, 
кто встречает юбилей Победы 
за колючей проволокой. Глава 
Минсоцздрава Михаил Зура
бов не преминул напомнить 
про то, что благодаря монети
зации наши заслуженные ста
рики стали богаче еще на 2-3 
тысячи рублей при сохранении 
бесплатных лекарств.

Начальство на местах тоже 
изыскивает резервы. В Архан
гельской области ветеранам к 
празднику намечено выдать 
матпомощь по 300 рублей. В 
Саратовской области и на 
Дальнем Востоке победителям 
дарят мобильные телефоны. В 
Питере для героических жен
щин заказаны павло-посадские 
платки, а для мужчин - радио
приемники. В отдельных 
райцентрах ветеранам пекут 
специальные пряники.

Случаются подарки и пощед
рее: например, автомобили 
«Ока» и даже ордера на новые 
квартиры. А в Брянской облас
ти даже родился почин: к 60-ле- 
тию Победы - ни одного бездо
много ветерана! Звучит, не 
правда ли? Одно карябает: 
получается, за столько-то лет 
страна так и не решила даже 
самых насущных бытовых проб
лем ветеранов.

- Так и есть, - поделились в 
Общероссийском комитете ве
теранов войны. - По докумен
там 149 тысяч российских 
фронтовиков до сих пор не 
имеют жилья или стоят в очере
ди на улучшение жилищных ус
ловий. А всего нас осталось не 
так уж и много: в строю 281 
тысяча ветеранов и 613 тысяч 
инвалидов Великой Отечест
венной...

Социологический опрос, 
проведенный в канун Дня Побе
ды, выявил и другие неотложные 
нужды ветеранов. Оказалось, 
например, что у наших фронто
виков куча проблем, которые 
вроде бы должны быть улажены 
к концу жизненного пути: ре
монт жилья, медикаменты, уста

новка телефонов, замена сан
техники... Выяснилось, что у 
многих стариков либо нет, либо 
не работают оставшиеся в на
следство от советской власти 
элементарные «друзья челове
ка» вроде холодильника, теле
визора или стиральной маши
ны.

Казалось бы, уж лекарств в 
этом скорбном списке быть не 
должно: все помнят
телесюжеты, в которых министр 
Зурабов самолично мотается 
по аптекам и складам, налажи
вая работу новой системы ле
карственного обеспечения 
льготников. Но на днях Совет 
ветеранов Нижегородской об
ласти выступил с инициативой: 
пусть-де фронтовики сами купят 
себе жизненно необходимые 
лекарства, а расходы потом 
компенсируют в органах соцза
щиты. Понятно, что нижегород
ские ветераны, которым пола
гаются бесплатные лекарства, 
готовы раскошелиться не от хо
рошей жизни. Они заявляют о 
невозможности получить меди
каменты по льготным рецептам.

Ветеранов обманывают не 
только с лекарствами. В одном 
столичном собесе, например, 
фронтовикам предложили са
мим выбрать к празднику пода
рок по душе. Старики доверчи
во записались кто на новый те
левизор, кто на холодильник. 
Однако в последний момент на 
ветеранах решили сэкономить: 
вместо бытовой техники курье
ры доставили скромненькие 
пледы да конфеты.

А в Ставрополе с победите
лями и вовсе обошлись по-хам
ски. Еще на прошлую годовщи
ну Победы ветеранам торжест
венно вручили ордера на но
вые квартиры. Но при этом по
ставили условие: засвидетель
ствовать. отказ от приватизации 
и не. прописывать на получен
ную жилплощадь родственни
ков. Подход прагматичный: 
много ли наживут престарелые 
новоселы? А освободившиеся 
квартиркИ-то с годами только 
подрастают в цене. Да еще на 
ремонте можно сэкономить... В 
конце концов ставропольские 
ветераны не выдержали и дош
ли с жалобами аж до Европей
ского суда по правам челове
ка: тут и лишение права на ча
стную жизнь, и разделение се
мей... Недавно из Страсбурга 
пришел ответ о том, что бес

прецедентный иск российских 
ветеранов Великой Отечест
венной войны будет рассмот
рен до конца нынешнего, юби
лейного года.

Ударил кулаком по столу и 
фронтовик из Смоленского 
района Алтайского края Нико
лай Протасов. Этот ветеран 
демонстративно отказался по
лучать юбилейную медаль в 
знак протеста против бедности 
в крае и стране. Сигнал для 
власти малоприятный, идущий 
вразрез с предпраздничным 
сценарием, в котором ответное 
слово ветеранов должно быть 
наполнено исключительно чув
ством благодарности.

- Нынешние щедроты госу
дарства по отношению к вете
ранам и особенно к тружени
кам тыла выглядят убого, - счи
тает директор Института проб
лем рынка академик Николай 
Петраков. - В канун юбилея По
беды никто не вспомнил о глав
ной обиде, нанесенной этим за
служенным старикам - о «сго
ревших» в 1992 году банков
ских сбережениях. Руководите
ли экономического блока пра
вительства говорят, что даже 
если рассчитаться по советским 
вкладам с учетом индексации 
только с ветеранами, то это вы
зовет всплеск инфляции. Это лу
кавая позиция: ведь существует, 
например, механизм перевода 
этих финансовых обязательств в 
ценные бумаги, в собствен
ность, земельные участки. Но 
похоже, что фронтовики воз
вращения долгов уже не дож
дутся...

По данным Росстата, сред
няя пенсия ветерана Великой 
Отечественной войны с учетом 
компенсационных выплат по 
монетизации льгот составляет 
7,5 тысячи рублей. У средне
статистического труженика ты
ла, забота о котором вверена 
скромным региональным бюд
жетам, - втрое меньше. Не гус
то для страны с растущим на 
глазах золотовалютным запа
сом, реализующей миллионы 
тонны нефти по 50 долларов 
за баррель и с опережением 
отдающей внешние долги.

Тем более, что к следующей 
круглой дате Победы вместо 
ветеранов на майском празд
нике будут присутствовать лишь 
их портреты...

Дмитрий СЕВРЮКОВ.

Берлин, апрель 2005-го. Ветеран Иван Одарченко послужил 
прототипом знаменитого памятника в Трептов-парке.

А КАК У ПОБЕЖДЕННЫХ?
Сумма пенсии немецкого ветерана Второй мировой войны зависит 

от чина, в котором он закончил свою службу в вермахте. Например, 
бывший младший офицер имеет пенсию в 2.500 евро. Плюс бесплат
ный проезд в общественном транспорте, плюс льготы по оплате арен
ды жилья, плюс бесплатное медицинское обслуживание с 
возможностью двухразовой бесплатной госпитализации в течение го
да.

Если немецкий ветеран побывал в плену, сумма пенсии повышает
ся до 2.800 евро, а количество бесплатных госпитализаций не ограни
чено. Правительство Германии также частично берет на себя расхо
ды по посещению ветераном мест, где он воевал, • в том числе и за 
границей.

КАРТИНКИ ИЗ ГЛУБИНКИ = -------------------------------------- _ . ------- ПРИМЕТА ВРЕМЕНИ =

ЧЕРНИЛЬНАЯ РОЗА
С недавних пор фиолетовая 

роза - эмблема печали паспор
тистов города Курска. Из-за 
этой розы им пришлось судиться 
со своим клиентом, который об
менивал паспорт. Курские судьи 
в жизни не видели подобного 
иска. Никогда они не видели и 
гражданина, желающего вместо 
своей фамилии красиво выво
дить в документах слово «Роза».

Именно это слово вывел в 
графе «личная подпись» гражда
нин Третьяков, когда ему вруча
ли новый паспорт. Паспортисты 
чуть со стульев не попадали и 
выдать документ отказались. Ну, 
подписался бы хотя бы «Тюль
пан» - цветок и на букву «т», и 
мужского рода. Так нет же - он 
Роза, не боящаяся ни розанной 
тли, ни листовертки, ни началь
ника паспортно-визовой службы 
УВД города Курска. Начальник 
в конце концов махнул рукой и 
велел выдать паспорт с «Розой». 
Но тут увял сам гражданин и за 
паспортом вовремя не пришел. 
Как рассказывает «Курский 
курьер», в этой немыслимой ис
тории было еще много осложне
ний, с чем и пришлось разби
раться суду. На одном из листов 
протокола заседания Третьяков 
расписался: «С материалами 
дела ознакомлена. Роза».

Неизвестно, долго ли будет 
считаться действи
тельным паспорт с 
такой подписью, а 
вот жителю Старо
го Оскола Алексан
дру Н. выдали пас
порт с его нормаль
ной подписью, но 
действительным он 
был всего один 
день. Александру 
исполнялось 45 лет, 
и он не стал дожи
даться своего дня 
рождения - 4 нояб
ря - а пошел менять 
паспорт заблаго
временно. Ну, ему 
и выдали заблаго

временно,„поставив дату выдачи 
- 3 ноября. И получалось, что 
через день ему исполнялось 45 
лет, и надо было снова менять 
документ. Никто, однако, этого 
не заметил, и с новым, но уже 
просроченным паспортом Алек
сандр жил три года. И неплохо 
жил, пока не пошел с женой по
купать в кредит стиральную ма
шину. А бдительные продавцы 
заметили, что у покупателя пас
порт-однодневка. К изумлению 
Александра, в милиции, куда он 
снова обратился, его оштрафо
вали на полторы тысячи - чтобы 
не ходил по три года со старым 
паспортом.

Зато у нас можно ходить сто 
лет вообще без паспорта. Не 
так давно в деревне Федотора- 
менье Вологодской области тор
жественно вручали первый в ее 
жизни паспорт старушке, уже 
отметившей свое 100-летие. 
Всю жизнь она прожила без 
паспорта, и никто этого не за
метил. Выходила замуж, рожала 
детей, работала в колхозе, по
лучала на почте пенсию... Бабу
ся с удовольствием поставила в 
документе подпись. И уж, конеч
но, не «Роза». С какой стати бу
дет подписываться «Розой» че
ловек по имени Августина!

Борис БРОНШТЕЙН.

ВОТ ТАКАЯ ALCO-POPA!
АЛКОГОЛЬНЫЕ КОКТЕЙЛИ В ЖЕСТЯНКАХ ОГНЕОПАСНЕЕ «КОКТЕЙЛЯ МОЛОТОВА»

С пивом у нас в стране борются 
шумно и без передышки все пос
леднее десятилетие. И с водкой, и 
с самогоном пытаются время от 
времени покончить самым реши
тельным образом. Но вот что инте
ресно: никто почему-то не вспоми
нает, что на прилавках наших ма
газинов свободно продаются очень 
специфичные напитки, невразуми
тельно именуемые «алкогольными 
коктейлями» - а1со-рор.

Видели эти ярко раскрашенные 
жестяные банки 0,33 и 0,5 литра? 
Как следует из отчета компании 
Росбизнесконсалтинг, объемы про
даж т.н. «коктейлей»1 вот-вот срав
няются с оборотом пива, составив 
в 2004 году 820 миллионов литров!

Прежде чем пригубить банку 
алкогольного коктейля, не полени
тесь, прочитайте надпись на таре. 
Вот, например, продукция столич
ного комбината «Очаково», выпус
каемая под маркой «Gin&Tonic»: 
«Вода артезианская подготовлен
ная, экстракт натурального джина, 
спирт ректифицированный высшей 
очистки, сахар, двуокись углерода, 
кислота лимонная, идентичный на
туральному ароматизатор Тоник, 
консервант бензонат натрия, под
сластитель сахарин».

Всякому, кто хоть немного зна
ком с химией, понятно: ни одного 
натурального ингредиента, если не 
считать воды (да и та «подготовлен
ная»), в этом напитке нет. Впрочем, 
нет натуральных ингредиентов и в 
основном конкуренте очаковской 
продукции - «Gin&Tonic» от бри
танской компании Greenall's. 
Правда, британцы лукаво пишут 
на своих банках не «экстракт нату
рального джина», а просто «Джин 
Гриноллс».

Производственный процесс 
прост донельзя, я его лично наблю
дал на заводе компании «Вена» в 
Петербурге: порошкообразная 
смесь с хвойным ароматизатором 
разводится в газированной воде с

Новое поколение выбирает теперь не «Пепси», а alco-pop в 
жестяных банках.

консервантами и подсластителем и 
разливается по банкам, после чего 
гремучая смесь отправляется в 
продажу.

Почему «гремучая»? Вот мнение 
кандидата медицинских наук гаст
роэнтеролога Андрея Каменева:

- Действие такого рода коктей
лей на организм можно сравнить с 
инжекторным впрыском топлива в 
двигатель машины. Из-за того, что 
консистенция газированная, спирт 
почти мгновенно поступает в кровь 
и, соответственно, в мозг. Опьяне
ние наступает очень быстро. А ис
кусственные наполнители и подсла
стители серьезно нарушают нор
мальное функционирование слизи
стой желудка. Если кислотность у 
человека пониженная - желудок 
вообще перестает что-либо нор
мально переваривать. А если по
вышенная - смесь вполне может 
стать причиной изъязвлений, в том 
числе кровоточащих. Такие компо
ненты, как бензонал натрия вкупе 

с лимонной кислотой - это гаранти
рованная отрыжка и изжога. Что 
же касается якобы «натурального» 
джина, то это явное преувеличе
ние. Характерное послевкусие и 
осадок в ротовой полости после 
употребления говорят сами за се
бя даже без химического анализа.

«Джин-тоник» - это не единст
венная форма алкогольного кок
тейля. Например, «Хууч» предлага
ет сочетание фруктовых соков со 
спиртом и теми же консервантами 
и кислотой. Здоровее от этого гре
мучая смесь не становится: все 
равно содержимое банок не нату
ральное, а синтетическое.

Как мы уже отмечали, объемы 
продаж алкогольных коктейлей в 
России вплотную приблизились к 
пивному обороту: 820 миллионов 
литров против 910 миллионов со
ответственно. При средней рознич
ной стоимости коктейлей в 20 руб
лей за 0,33 литра получается ас
трономическая сумма в 49,2 мил

лиарда рублей в год! Причем если 
пиво растекается по всей стране и 
«всем возрастам покорно», то пой
ло в банках популярно преаде все
го в крупных городах, а пьют его 
преимущественно молодые люди 
от 18 до 24 лет.

Производители и продавцы по
тирают руки: перспективы у рынка 
самые широкие, а никакого проти
водействия со стороны законода
телей нет. Алкогольные коктейли - 
это не водка, не вино, не пиво - на 
них, как говорится, статьи еще не 
придумали. И поэтому все ограни
чения по рекламе и продаже их не 
касаются. Сейчас коктейли можно 
рекламировать где угодно - от ТВ 
до придорожных щитов, что актив
но и делается. Почему? Версия 
простая. Хотя самым крупным про
изводителем коктейлей считается 
компания «Хэппилэнд», производи
тели пива тоже внедрились в этот 
бизнес (те же комбинаты «Очако
во» или «Вена»). Похоже, законо
датели, ограничив распростране
ние пива в России, сознательно ос
тавили это поле нетронутым, чтобы 
пивные корпорации не слишком уж 
сильно обижались. Можно догады
ваться, что такая «близорукость» 
борцов за здоровье нации неплохо 
стимулируется пивными баронами.

Что же касается позициониро
вания алкогольных коктейлей на 
потребительском рынке, то они 
прочно заняли нишу «клубных» 
жидкостей для «продвинутой» мо
лодежи наравне с энергетическими 
напитками. Для этой цели в коктей
ли в последнее время даже специ
ально стали добавлять лошадиные 
дозы кофеина - в этом, например, 
официально недавно признались 
руководители «Хэппилэнд». Неоп
ределенность статуса позволяет 
покупать и пить это пойло в банках 
где угодно и когда угодно - хоть в 
клубе, хоть на ходу на улице.

Константин БЛАГОДАРОВ.
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подытожим?= ИЗ ЖИЗНИ МЭРОВ

ЕСТЬ СВОЯ СЛАДОСТЬ В КУКАРЕКАНЬИ ГРАДОНАЧАЛЬНИК ПЕТРОЗАВОДСКА 
ПОЛУЧИЛ МЕЖДУНАРОДНОЕ ПРИЗНАНИЕ

ИТОГИ НЕДЕЛИ ПОДВОДИТ ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПАВЕЛ ВОЩАНОВ

Весна хлопотами красна, да 
не простыми, а государственны
ми. На носу 60-летие Великой 
Победы. Москва ждет на празд
ник руководителей многих госу
дарств (о каждом «с благодар
ностью принятом приглашении» 
в прессе сообщается как о боль
шом дипломатическом успехе). 
Военные стучат каблуками по 
асфальту Ходынки, готовясь к 
параду. Милиция и спецслужбы 
в своих нелегких заботах.

День Победы - великий празд
ник. Пожалуй, самый великий из 
тех, что у нас были прежде и, уж 
тем более, из тех, что нам на- 
придумывали депутаты в послед
нее время. Но и от этого свято
го праздника веет показухой. 
Дело даже не в том, что и шесть 
десятилетий после Победы наши 
старики, державшие на своих 
плечах фронт и тыл Великой 
Отечественной, живут плохо, 
бедно, безрадостно. Об этом 
говорилось так часто, особенно 
в последние десятилетия, что сей 
горький факт воспринимается 
как данность, как явление при
роды, подействовать на которое 
никому неподвластно. Но ведь и 
та малость от государственных 
щедрот, которая традиционно 
жалуется ветеранам к круглой 
дате, отравлена дозой лицеме
рия.

Правительство, доверие к ко
торому серьезно подорвано мо
нетизацией, чуть ли не каждый 
день отыскивает доселе неизве
данные финансовые возможно
сти, чтобы сделать последние го
ды и месяцы победителей «похо
жими на то, как должен жить че
ловек, чей ратный подвиг долж
ным образом оценен Родиной» 
(цитата из депутатского выступ
ления). По сути, старикам воз
вращают то, что в ходе борьбы 
со льготами у них отобрали. Они 
у нас люди привычные, деликат
ные, вот и теперь в телесюжетах 
благодарят за «президентские» 
надбавки. Но большинство из 
них не могут взять в толк (старые 
же люди!): зачем сначала отби
рать, а потом жаловать? Ведь 

столько нервов и здоровья по
требовали эти маловразумитель
ные реформы, в которых даже 
видные экономисты разобраться 
до сих пор не могут.

На самом деле, в этой исто
рии, как в капле воды, отрази
лось явление: наша власть, как 
исполнительная, так и законода
тельная, скользит по поверхно
сти важнейших государственных 
проблем, лишь делая озабочен
ный вид. А там хоть трава не 
расти. Сначала вроде бы прово
дим монетизацию, потом - вроде 
бы заботимся о ветеранах. Ни 
того, ни другого в чистом виде 
нет, зато видимость присутству
ет.

В преддверии праздника от
ставные генералы и маршалы уч
редили «Клуб военачальников», 
который собрался на первое за
седание не где-нибудь, а в «Пре- 
зидент-отеле». Зачем? Судя по 
тем речам, которые произноси
лись, всех членов новорожден
ного клуба заботит нынешнее 
состояние боеспособности рос
сийских Вооруженных сил, а еще 
борьба с угрозами XXI века. Что 
ж, серьезнейшие проблемы. Что 
же предлагается бывшими вое
начальниками? Генерал В.Варен
ников: «Мы должны настоятельно 
говорить о необходимости во
площения в жизнь решений на
шего президента». Оказывается, 
вот что за всем кроется! Заботы 
вроде бы и государственные, а 
подход к ним традиционный, но
менклатурный: назвал проблему, 
заверил в лояльности - и гора с 
плеч. В военную годину фронто
вая голь жила своими заботами, 
а приближенные к штабу - свои
ми. Оно, похоже, и сегодня так.

Или вот коммунисты. Здесь 
вожди тоже привыкли под каж
дый праздник придумывать при
зывы к народу. Привычка въедли
ва. Читаем лозунги сегодняшне
го дня: «Нет - геноциду советско
го народа! Референдум или ре
волюция - третьего не дано!»

Кстати, о референдуме. Он, 
похоже, не нужен прежде всего 
самим левым. Почему так ду

маю? В околокоммунистической 
среде очень много толковых лю
дей. Не понять, почему они со
ставили опросный лист столь не
лепо (аж 1 / трудно переварива
емых вопросов!), что, без сомне
ния, он будет отвергнут ЦИКом. 
Зачем же рождать то, что обре
чено на погибель еще в утробе? 
Да затем, что именно кукарека
нье давно стало главным в поли
тической деятельности - а там 
хоть не рассветай. Похоже, они 
получают удовольствие от само
го процесса. Вот еще образчик: 
«Армия России, защити народ!» 
Не дай Бог вдуматься в эту аб
ракадабру! А уж последовать 
призыву...

Нынешние политики вроде со
бачек на прогулке: они тоже 
стараются метить свою террито
рию, только, в отличие от соба
чек, - словами. Очень смешно 
выглядел на прошлой неделе 
«раскол» в рядах «Единой Рос
сии». Уровень народной любви к 
партии власти таков, что уже се
годня ее вожди с глухой тоской 
думают о будущих парламент
ских выборах. Даже с учетом 
всех и всяческих хитростей заду
рить голову избирателю будет 
крайне сложно. Но и пустить вы
борный процесс на самотек ни
кто не позволит. Вот и возникла 
мысль организовать идеологиче
ский междусобойчик. Чужие 
пусть здесь не ходят.

Хоть и слабенький, но появив
шийся в России средний класс 
хочет политической и экономиче
ской либерализации? Пожалуй
ста: вот вам праволиберальное 
крыло, а точнее, лапа все того 
же грызловского медведя. Низы 
требуют усиления роли государ
ства в экономике и, главное, в 
социальной сфере? Держи, рос
сиянин, лапу левосоциальную! 
Ах, вы центрист? И этих песен 
есть у меня!

Забавно видеть, как одни и те 
же политики морщат лбы и вра
щают глазами в возникшей вдруг 
внутрипартийной дискуссии. 
Чем-то все это напоминает лов
кие движения наперсточника: и

пластиковых кружек всего-то 
три, а попробуй угадай, под ко
торой шарик. Образ партии, как 
в хулиганской деревенской пес
не: «Я и баба, я и девка, я и де
вочка еще...»

Губернаторы тоже «пометили» 
свою территорию - они теперь 
защитники обездоленных пред
ставителей российских низов. В 
последнее время их выступления 
просто-таки изобилуют вздохами 
о тяжелой народной доле (к че
му, кстати, многие из них тоже 
руку приложили). На прошлой 
неделе они собрались в Кремле 
в рамках заседания Госсовета 
поговорить на вечную тему: как 
решать жилищную проблему в 
России? Президент поставил 
азартную задачу: хорошо бы лет 
эдак за пять достичь заметного 
результата!

Конечно, хорошо бы. Но у 
меня этот разговор вызвал 
странные, можно сказать, нехо
рошие ассоциации. Идея дать 
каждой семье отдельную кварти
ру сама по себе опасна. Никита 
Хрущев озаботился этой пробле
мой за год до свержения, Андро
пов - за пять месяцев до боль
ничной койки, Горбачев - за год 
с небольшим до отставки. Чест
ное слово, лучше бы Госсовет не 
трогал жилищную проблему. Тем 
более, что эта территория так 
давно помечена...

Мэр Петрозаводска Виктор 
Масляков стал членом междуна
родного «Ротари клуба» - и пусть 
эта организация в мире не слиш
ком известна, самому чиновнику, 
думается, интересно в ней состо
ять. Это неполитическая, нерелиги
озная, неправительственная орга
низация, которая вот-вот отметит 
свое столетие. Она, как говорится 
в сообщении, «объединяет круп
ных бизнесменов и профессиона
лов - лидеров в различных сферах 
деятельности».

Что ж, получить столь лестное 
признание на международном 
уровне для российского чиновника 
очень приятно - от своего-то на-

ГЛАВА МАГНИТОГОРСКА 
РЕШИЛ СЭКОНОМИТЬ НА

Недавно избранный главой го
рода Магнитогорска Евгений Кар
пов отменил торжества в честь 
Дня Победы, проведение которых 
планировалось на Центральном 
стадионе Магнитки. Под вопро
сом и праздничный салют. Как 
объявлено, решение принято «в 
целях экономии средств».

Экономия - дело хорошее. Но 
как тут не вспомнить, что Магни
тогорский металлургический ком
бинат и вся трудовая Магнитка в 
годы войны внесли огромный 
вклад в Победу, нынешнее 60-ле- 
тие - это без преувеличения об
щий праздник для всех поколений 
жителей Урала. Однако Евгений 
Карпов, бывший директор по эко
номике и финансам ОАО ММК, 
стоит на своем: 

конкурс: ПЕРЛЫшки - -]
ЕСЛИ БЫ ДА КАБЫ

Видный персонаж перестройки Егор Кузьмич Лигачев наконец- 
то рассекретил планы 20-летней давности:

«Знаете, в ту пору был разработан план перестройки до 2000 I 
года. Если бы не эти предатели, как бы нам с вами хорошо жи- ■ 
лось! Улучшилось бы качество продовольствия, мы бы каждой ce- I 
мье выделили жилье...» ■

P.S. Лучше бы, Егор Кузьмич, уж молчали, не расстраивали...

селения попробуй дождись таких 
оценок. Одно только омрачило 
эту весть: в рамках борьбы с поли
омиелитом члены клуба должны 
внести серьезный благотворитель
ный взнос. Теперь горожане с не
терпением ожидают сведений, а 
какую именно сумму из личных 
сбережений способен пожертво
вать на международную благотво
рительность избранный градона
чальник, официальный оклад ко
торого достаточно скромен. Труд
ный случай: много дашь - сплетен 
не оберешься, мало - как-то несо
лидно получится...

Андрей КОРОЛЕВ.
ПЕТРОЗАВОДСК.

ПРАЗДНИКЕ
- Не будем устраивать гульбу 

на стадионе. Старики все равно 
не придут, а молодежь напьется, 
кому от этого будет лучше?

Шестнадцать тысяч ветеранов 
без поздравлений и подарков,1 ког 
нечно, не останутся (начальство 
решило поздравить их «без шуми
хи»), Но ведь дело не только в по
дарках. У многих ветеранов войны 
это, пожалуй, последняя возмож
ность показаться на людях со все
ми своими наградами. И убедить
ся, что этот праздник что-то еще 
значит не только для них самих, но 
и для молодежи. Так что как-то не 
по-людски получается, нехорошая 
это экономия.

Виктор СЕРГЕЕВ.
Челябинская область.

ИСТОРИЯ МАРКИ
ГЛАВНАЯ
ТЯГЛОВАЯ СИЛА

Выступая не так давно в Госду
ме, министр обороны рассказал, 
что 9 Мая по Красной площади 
солдаты-победители проедут на 
легендарных полуторках. Сергей 
Иванов, видимо, оговорился. Гла
ву оборонного ведомства поспе
шил поправить вице-мэр Москвы 
Валерий Шанцев: на ЗиЛе, уточ
нил он, переоборудованы 140 со
временных автомобилей под во
енные «ЗИС-5». Кузова, кабины, 
крылья стилизованы под боевую 
машину - главную тягловую силу 
Красной Армии в годы войны.

«Парадные» грузовики уже 
приняли офицеры Таманской ди
визии. Они поведут по Красной 
площади 9 Мая легендарные 
«ЗИС-5» - трехтонки. Но в газетах 
и журналах, на каналах ТВ их 
упорно называют полуторками 
(официально последние маркиро
вались как «ГАЗ-АА»),

- Неужели вашему брату-жур
налисту трудно открыть справоч
ник, чтобы убедиться: «ЗИС-5» и 
«ГАЗ-АА», хоть и боевые собра
тья, совершенно разные автомо
били, - негодует Николай Ивано
вич Степанов, ветеран войны, во
дивший как по фронтовым, так и 
по мирным дорогам и полуторку, 
и трехтонку (о нем «ДВ» расска
зал в номере за 29 апреля про
шлого года в заметке «Слава» не 
заржавела за 59 лет»). - У воен
ных «ишаков» и места рождения- 
то разные: «ЗИС-5» - москвич, а 
«ГАЗ-АА» - горьковчанин.

Полуторкой «ГАЗ-АА» народ 
окрестил потому, что ее грузо
подъемность - 1,5 тонны. Это был 
в грозовые годы самый легкий и 
очень надежный, неприхотливый 
автомобиль. Именно он сновал 
по льду Ладожского озера на 
«дороге жизни», доставляя в оса
жденный Ленинград продовольст
вие. Много человеческих жизней 
спас этот неутомимый труженик! 
Но и «ЗИСу-5» есть чем гордить
ся: в его кузовах монтировались 
знаменитые «катюши» («МБ-13»),

И народная любовь к великим 
труженикам живет: повсюду мож
но увидеть старые авто на пьеде
сталах. Правда, чаще всего это 
машины послевоенного выпуска. 
А вот эта полуторка - легендар
ная, боевая. Ее установили два 
года назад, в День Победы, в Мо
скве, на Хорошевском шоссе, 38 
у въезда на автобазу Генштаба 
РА. Отыскали фронтовичку члены 
московского поискового отряда 
«Экипаж» и студенты факультета 
военного обучения МГАУ в боло
те у села Богородицкое Вяземско
го района Смоленской области, 
где в октябре 41 -го в «котел» уго
дила армия генерала Лукина.

В столице памятник полуторке 
можно увидеть еще и на Листвен
ничной аллее, у здания МГАУ, а 
трехтонке - на Большой Черемуш
кинской.

Юрий МАХРИН.
Московская область.

--------------------------------------т.....--............................. = НАШИ ЛЮДИ

ЭТА ЛЮБОВЬ НЕ ПРОДАЕТСЯ И НЕ ПОКУПАЕТСЯ
ГЛАВА РОССИЙСКОГО ДЕТСКОГО ФОНДА АЛЬБЕРТ ЛИХАНОВ РАССКАЗЫВАЕТ О «СЕМЕЙНЫХ ДЕТСКИХ ДОМАХ»

Указом В.В.Путина президентская премия в области образования 
присуждена президенту Российского детского фонда, писателю, ака
демику Российской академии образования Альберту Лиханову за 
«внедрение инновационной технологии «Семейный детский дом». 
Речь идет о детях-сиротах и детях, лишенных родительского попече
ния.

Альберт Лиханов получил эту премию вместе со своей «командой» 
единомышленников, родителей-воспитателей, а проще сказать - пре
красных матерей и отцов, у каждого из которых живут, получают об- 
^азование и выходят в мир не меньше десятерых ребятишек. Это Зоя 

ладимировна Бородаевская (г. Новосибирск), Виктор Борисович Зе
ленчуков (с. Алексеевка, Белгородская область), Клара Иннокентьев
на Матвеева (с. Намцы, Республика Саха (Якутия), Алим Павлович 
Мусатенко (г. Омск), Ирина Даниловна Онохина (г. Киров), Валерий 
Вениаминович Семенов (г. Уфа), Татьяна Васильевна Сорокина (пос. 
Рассвет, Ростовская область) и Лариса Георгиевна Школьникова (г. 
Волгоград).

«ДВ» обратился к Альберту Анатольевичу ЛИХАНОВУ с одним во
просом: в чем преимущества и недостатки семейных детских домов? 
Приводим его ответ.

Сначала о плюсах. Перечис
ляю:

- энергетика родства - то, че
го нет и не может быть в госу
дарственном интернате, где 
взрослые - наемные, пусть доб
рожелательные, служащие. 
Здесь же просто-напросто мама 
и папа, к которым можно при
пасть в любой радости и печа
ли;

- ощущение родного дома, а 
не казенной крыши. Отсюда 
включение иного, не казенного 
отношения хоть к крышке унита
за, хоть к розетке, хоть к кошке, 
хоть к грядке. У детей, оставших
ся в одиночестве, первая по
требность заключена в обрете
нии своего собственного, а не 
общественного, и домашнее 
они воспринимают именно та
ким;

- семейный коллективизм - 
когда не спрашивают, кому чис
тить картошку, а кому мыть пол. 
Любовь к общему делу;

- родственное взаимодейст
вие - когда дети включены в по
мощь друг другу в любых ситуа
циях. Это доброе качество осво
бождает человека от эгоизма, 
сплачивает детей, рождает чув
ство уверенности;

- эффективность воспитания - 
трудом, песней, красотой, отно
шениями. Здесь все впрок, доб
рое дело, сделанное одним и 
поощренное родителем, тира
жируется в других. Это приум
ножение добра и стремлений 
действует здесь в полном объе
ме;

- преодоление трудностей - 
например, отсутствия денег на 
самое нужное. Это вызывает по
вышение всеобщей сопротивля
емости, трудоспособности, стре
мления победить...

На этом я ставлю многото
чие, признаваясь: нет, всех доб
родетелей не перечислить. Для 

этого понадобилось бы напи
сать толстый том. Но вот он и 
написан - нашей общей рукой и 
общим осмыслением.

А недостаток семейных дет
ских домов (он же и великое до
стоинство!) - это участь взрос
лых, которые, впрочем, не про
сят, чтобы их по этой причине 
жалели. Имя ему - самопожерт
вование. Взрослые люди, вы
бравшие путь служения покину
тым детям, отдают себя им все
рьез и. до конца, порой даже те
ряя жизнь. Дело это беспрерыв
но, неустанно, навсегда. И жер
тва эта приносится ими всерьез. 
Но давайте поклонимся всем и 
всяким добросовестным родите
лям: они ведь тоже рано или 
поздно уходят от нас. И мы пла
чем безутешно. И помним их на
всегда.

В общем, из родителей нель
зя уволиться. Можно только 
предать, как сделали естествен
ные предки этих ребят, или уме
реть.

Это, так сказать, главный «не
достаток» семейных детских до
мов. И главное благо. А все ос
тальное - как во всякой много
детной семье: и обиды, и радо
сти, и смех, и горе. Худо, когда 
кровные дети ближе приемных, 
но семейные детские дома чаще 
страдают прямо противополож
ным - кровные как-то естествен
но уступают дорогу новой род
не, понимая и органически при
нимая: этим нужнее любовь и 
ласка.

В прежние годы мне не при
ходило в голову противопостав
лять семейные детские дома си
ротским госзаведениям. Теперь 
вынужден это делать. И причины 
здесь вовсе не личные.

Государственное дело сегод
ня обретает предательские чер
ты. Отменены старые привиле
гии для сирот, например, почти 

повсюду им не дают закончить 
среднюю школу и напрямую по
ступить в вуз - отправляют в 
ПТУ. Причина - огромные оче
реди детей, которых надо опре
делить в интернат или детдом. 
Ребятне, живущей под крышей 
государства, как бы говорят: да
вайте поскорей, нам (власти!) 
некогда. А дальше все труды 
воспитания насмарку: после 
ПТУ, даже самого хорошего, 
трудно пробиться в жизни, почти 
невозможно попасть в вуз. Судь
ба сироты обречена на низкую 
долю по вине власти. Конкурент 
этому - семья, семейный детский 
дом. Таким образом, СДД сле
дует поддерживать, защищать и 
уважать хотя бы как противовес 
массовому отвержению этой 
тяжкой части детства.

Можно сравнить и так: сирот
ское заведение - завод, массо
вая штамповка усредненно-опу- 
щенных судеб, тогда как семья, 
СДД - штучное, артельное мас
терство и спасение. Да еще и 
родители на всю их жизнь! Толь
ко тупоголовые не желают ви
деть разницу!

Наконец, я вынужденно про
тивопоставляю СДД (сейчас 
ДДСТ), потому что чиновный 
люд Минобраза в 1996 году 
вообще прихлопнул эту систе
му, и лишь усилиями нашего 
Фонда пять лет назад статус 
такой был внесен в Семейный 
кодекс. Но снова подпал под 
чиновный обман: детский дом 
семейного типа (ДДСТ) - теперь 
вы понимаете, почему я за 
СДД? - правительственной ин
струкцией превращен в учреж
дение!

Слышите, слышите, как бес
таланно, глухо к звуку - и смыс
лу! - чиновничество? Семейный 
детский дом (пусть и по имени 
ДДСТ) создавался как особый 
род семьи, которую власть, пе
редавая ей часть своих попечи
тельских обязательств перед си
ротами, признает рабочим и ра
ботающим штучно инструмен
том, финансируя его естествен
ные затраты, признавая труд 
спасения высоконравственной 
работой и обеспечивая этим 
бескорыстным труженикам соци
альные гарантии. Но теперь та
кая семья должна стать учреж
дением, читай - конторой. Мама 
- директор, например. Ей бы но
ски ребятам заштопать или суп 
варить, а она с печатью в руке 
регистрируется в налоговой ин
спекции.

Вот ведь как дело-то можно 
загубить. Где вы, милый Михаил 
Ефграфович Салтыков-Щедрин? 
Вам такое и не снилось!

И все же я верю и надеюсь.

Ирина Даниловна Онохина из Кирова со своими воспитанниками.

Прежде всего в тех людей, кото
рые поверили Детскому фонду 
тогда, четырнадцать - двенад
цать - десять лет назад. В испо
ведях родительских вы найдете 
много горьких строк, и, соеди
ненные вместе, они звучат как 
претензия власти. Но вы найде
те и главное: ответ на незадан
ный вопрос: «Вы жалеете, что 
ввязались в такое дело?» - «Да 
что вы, - звучит ответ. - Да, эти 
дети - наше счастье!»

О щедрости человеческой 
есть христианская притча. При
носят в храм люди свои пожер
твования. Богатый богатого ста
рается перещеголять - дело 
происходит перед очами Хри

ста. А бедная вдова кладет все
го две лепты (достоинство моне
ты) - все, что у нее есть. Бога
тые ждут, кого самым щедрым 
назовет Христос, а он называет 
самой щедрой вдову. Богатые 
нёдоумевают: почему. «А пото
му, - отвечает Господь, - что 
она отдала все, что у нее есть».

Наши семьи не раз пытались 
заподозрить в корысти. Смешно! 
Это то же, что заподозрить в ко
рысти ту библейскую вдову, ведь 
эти люди отдали своим детям 
все, что у них было и что не ку
пишь ни за какие деньги: лю
бовь.

Любовь такого рода не про
дается и не покупается!
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взял - и спи спокойно
ЕВРОПЕЙЦЫ ПОДБРОСЯТ ДЕНЬЖОНОК НА БОРЬБУ С КОРРУПЦИЕЙ В РОССИИ

На днях в Москве состоялось 
совещание, на котором был 
представлен совместный проект 
Совета Европы, Европейской ко
миссии (Ек), комиссии Госдумы по 
противодействию коррупции, на
правленный на приведение рос
сийского законодательства в об
ласти борьбы с коррупцией в со
ответствие с европейскими и меж
дународными стандартами. Совет 
Европы выделил на эти цели 300 
тысяч евро.

При вступлении в Совет Евро
пы Россия обязалась принять две 
антикоррупционные конвенции 
(об уголовной и гражданско-пра
вовой ответственности), содержа
щие солидные обязательства пе
ред международным сообщест
вом. Первая подписана была еще 
в 2003 году, но так и не внесена 
на ратификацию в Госдуму. Вто
рую вообще не подписали.

Документы предусматривают 
наличие уголовной ответственно
сти за явный и косвенный подкуп 
чиновников, махинации с бухгал
терией, препятствие отправлению 
правосудия. В конвенциях есть по
ложения о поиске, изъятии и кон
фискации доходов у коррупционе
ров, рекомендованы превентив
ные мероприятия по предупреж
дению коррупции, включающие 
прозрачность бюджета и источни
ков финансирования политических 
партий...

Ну ладно, обошлись бы без чу
жих конвенций, будь свое анти
коррупционное законодательство. 
Так ведь нет его! В стране, заняв
шей 90 место из 146 (по уровню 
коррумпированности Россия ока
залась на уровне Гамбии, Мозам
бика и Непала), федеральный за
кон «О противодействии корруп

ции» завис в думском портфеле 
аж с 2001 года! Завис не случай
но. По разным оценкам, объем 
российского рынка коррупции до
стигает от 16 до 37 миллиардов 
долларов в год. По высоким каби
нетам без особой опаски таскают 
саквояжи со взятками, а министры 
спокойно дарят дочуркам «Мер
седесы» по случаю окончания ча
дами института. А чего бояться?

Вот и дожили. Пока депутаты и 
чиновники с озабоченными лица
ми рассуждают о коррупции на 
модных ток-шоу, европейцы соби
раются оплатить исследования 
уровня коррупции в нескольких 
регионах России. То есть деньги 
из европейской казны пойдут на 
оплату прямых обязанностей на
ших чиновников, силовиков и де
путатов! По словам председателя 
профильной комиссии Госдумы 
Михаила Гришанкова, «главной 
целью совместного с европейца
ми проекта является максимально 
быстрое приближение нашего за
конодательства к цивилизованным 
нормам в области противодейст
вия коррупции». Между тем 
процесс «быстрого приближения» 
длится в России без малого 15 
лет - и все с тем же успехом.

Не стоит думать, что в Европе 
нет взяточников. Вспомним скан
далы с бывшим генсеком НАТО 
Вилли Класом, председателем ЕК 
Жаком Сантером или последний 
случай с нынешним председате
лем Европейской комиссии Жозе 
Мануэлем Баррозу (чиновник выс
шего ранга отдохнул вместе с 
семьей на яхте за счет своего 
друга, греческого миллиардера 
Спиро Латсиса). Но в том-то и де
ло, что над каждым желающим 
«сэкономить» висит дамоклов меч 

в лице законов и (не менее важ
но!) общественного мнения. В Ев
росоюзе действует очень жесткое 
антикоррупционное законода
тельство, судебно-правовая сис
тема в тонусе, общественное 
мнение настроено решительно на 
борьбу со злом. У нас же жули
кам и взяточникам создан режим 
наибольшего благоприятствова
ния. Порой кажется, что вся борь
ба с коррупцией в России сведе
на к старинному правилу: ворон 
ворону глаз не выклюет. И даже 
не пытается этого сделать.

Интересно, что новый украин
ский лидер Виктор Ющенко при
нял страну, занимающую 128 ме
сто в печальном рейтинге корруп
ции. Над первоочередными мера
ми его правительства у нас приня
то подсмеиваться: как же, кампа
ния по чистке чиновничьих рядов 
началась с запрета на... мытье в 
банях. «Но это связано с необхо
димостью продемонстрировать 
новое лицо Украины, - уверяет 
пресс-секретарь президента Ири
на Геращенко. - Не секрет, что на 
таких встречах в бане фигуриру
ют весьма сомнительные персона
жи. Это не те люди, с которыми 
должны общаться представители 
правящей элиты».

Можно, конечно, посмеяться 
над святой наивностью: в каждую 
баню не заглянешь. Однако даже 
на такие 'наивные решения наша 
власть, прежде всего законода
тельная, никак не отважится. 
Ющенко запретил чиновникам 
принимать подарки, стоимость ко
торых превышает 25 долларов, 
обязал их представлять деклара
ции о расходах и о доходах. На 
этой волне новый министр транс
порта Евгений Червоненко, на

пример, пообещал выставить на 
аукцион лимузин «Майбах» стои
мостью полмиллиона долларов, 
приобретенный его предшествен
ником. В Грузии крупного чинов
ника выставили из кресла за то, 
что он попытался вручить началь
нику часы «Омега» стоимостью в 
три тысячи долларов.

Мелочи? Но ведь у нас и этого 
не делается. Государевы люди ко
зыряют лимузинами за сотни ты
сяч долларов, загородными рези

денциями за миллионы, часами, 
на покупку которых понадобилось 
бы их жалованье лет за 10-15. 
Вот почему желание Совета Ев
ропы подбросить российским чи
новникам 300 тысяч евро на 
борьбу с коррупцией выглядит не 
менее наивно, чем война с баня
ми, объявленная на Украине. Ведь 
и эту сумму могут растащить по 
карманам...

Сергей ШАРАЕВ

С0С1ЕДИ
БЕЛОРУССКИЕ
СВЕРХПРОЧНЫЕ

На Сморгонском заводе опти
ческого станкостроения изготов
лена вакуумная установка, позво
ляющая наносить на инструменты 
и детали сверхпрочные защитные 
пленки, которые увеличивают из
носостойкость оборудования в 10 
раз. Созданная в рамках госпро- 
граммы по освоению высоких тех
нологий, установка не имеет ана
логов в СНГ.

Петр СТОПНЕВИЧ.
МИНСК.

ЧЕМ БОЛЬШЕ, 
ТЕМ ДОЛЬШЕ

Предприятия Узбекистана, при
влекающие прямые иностранные 
инвестиции, с 1 июля 2005 года 
освобождаются от уплаты целого 
ряда налогов. Причем льготы эти 
будут действовать тем дольше, 
чем больше инвестиций привлечет 
компания. Так, при получении от 
0,3 до 3 млн. долларов налоговые 
льготы предоставляются сроком 
на 3 года, от 3 до 10 млн. долла
ров - на 5 лет, свыше 10 млн. - на 
7 лет. При одном условии: доля 
иностранных участников в устав
ном капитале предприятия должна 
составлять не менее 50 процен
тов.

Рашид РУСТАМОВ.
ТАШКЕНТ.

БАШНЯ С ЧАСАМИ
В таджикском городе Кулябе в 

сквере имени Героя Советского 
Союза Сафара Амиршоева к 60- 
летию Победы устанавливается 
16-метровая стела Славы. Деньги 
на ее установку выделила админи
страция города из бюджетных 
средств. Вершину украсят часы с 
цифрами «1941-1945».

Умед БАБАХАНОВ.
ДУШАНБЕ.

ЮЩЕНКО МИРИТ 
ЭСЭСОВЦЕВ
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ОНА ЗАЩИЩАЛА СЕВАСТОПОЛЬ
АРТИЛЛЕРИЙСКАЯ БАТАРЕЯ, СИМВОЛ - ГЕРОИЧЕСКИЙ И, УВЫ, ПЕЧАЛЬНЫЙ - БЫЛОЙ МОЩИ РУССКОГО ОРУЖИЯ

С ОСВОБОДИТЕЛЯМИ

Получается, эти ребята из дивизии СС «Галичина» - тоже герои?
Представляя во Львове нового 

главу областной администрации 
Петра Олейника, Виктор Ющен
ко не скрывал причину его назна
чения: «Таким способом я отбла
годарил человека, возглавлявше
го в регионе предвыборный штаб 
«Нашей Украины» и обеспечив
шего почти 90 процентов голосов 
избирателей за меня, народного 
президента». А главное напутст
вие наместнику в Галичине заклю
чалось в том, что выдвиженец 
должен еще крепче сплотить все 
националистические организа
ции, показывающие пример пат
риотизма и умеющие поднимать 
народ на революцию.

Ющенко буквально окрылял 
внимательных слушателей, назы
вая их «самой продвинутой эли
той Украины и идейным мотором 
нации». Он особо отметил сотни 
тысяч галичан, приезжавших в Ки
ев и бывших ядром «оранжевой 
революции».

Значительную часть своего вы
ступления президент посвятил 
идее национального примирения. 
Под гул одобрения и аплодисмен
ты он заявил, что будет добивать
ся реабилитации на государст
венном уровне украинских доб
ровольцев из дивизии СС «Гали
чина» и членов различных форми
рований Украинской повстанче
ской армии. То есть тех самых от
петых бандеровцев, которые не 
только в войну, но и вплоть до 
1953 года оказывали вооружен
ное сопротивление Советской 
власти, жестоко расправлялись с 
не разделявшими их взгляды зем
ляками.

Ющенко поддержал облсове- 
ты Галичины и Прикарпатья, уже 
признавшие всех вояк ОУН УПА 
«героями нации» и ежегодно фи
нансирующие из местных бюдже
тов предоставленные им льготы и 
привилегии. Такой же закон пла

нируется теперь принять в мас
штабах страны.

Всю вину за непримиримые 
противоречия среди соотечест
венников, сражавшихся на фрон
тах друг против друга, президент 
возложил на «непонятливых про
российски настроенных ветера
нов», заверив соратников: «Мы 
вступили в переговоры с бывшими 
воинами Советской Армии и на
деемся уже до 9 Мая не просто 
прийти к успеху в этом вопросе, 
но и к финальной позиции».

На это заявление тут же среа
гировали в Киеве. Министр труда 
и социальной политики Украины 
Вячеслав Кириленко сообщил, что 
разовые финансовые выплаты 
участникам войны и боевых дейст
вий к 9 Мая получат и члены 
ОУН-УПА, так как, по его мне
нию, «те, кто боролся за незави
симость родины, для правительст
ва равны».

Оперативно откликнулась и 
группа из десяти украинских про
фессоров, докторов исторических 
наук, предложившая Виктору 
Ющенко свои услуги в «оформле
нии правильной украино-центрич
ной концепции всех событий Вто
рой мировой войны». Эти ученые 
убеждены, что ранее пропаганда 
замалчивала множество важней
ших фактов и мифологизировала 
несуществовавшие подвиги «мос
калей».

Наиболее безапелляционно 
выразил эту точку зрения зам. ди
ректора Института истории Наци
ональной академии наук Стани
слав Кульчицкий: «Как же можно 
до сих пор не признавать воюю
щей стороной Украинскую пов
станческую армию, если даже на 
Нюрнбергском процессе было 
доказано, что она воевала с Со
ветской Армией?»

Юрий КИРИЛЛОВ.
ЛЬВОВ.

Уже пал гордый Севастополь. 
Фашисты убивали моряков на 
Приморском бульваре и в камнях 
Херсонеса. А подземный линкор 
продолжал сражаться. Оборону 
держала последняя грозная сила 
Черноморского флота...

Прошло шесть десятилетий. И 
вот она опять, эта сила последняя, 
в окружении: 30-я артиллерийская 
батарея главного калибра. Самое 
мощное сооружение системы бе
реговой обороны Севастополя. 
Единственный полностью сохра
нившийся, боеспособный комп
лекс невероятных 305-мм орудий.

На всех флотах Отечества - 
под Владивостоком, на Балтике и 
Северном флоте - такие уникаль
ные батареи разграблены и про
даны на металл. Мародеры, пра
вящие Россией, заработали на 
разграблении нашей обороны. 
Зато финны свою 305-мм бата
рею острова Макилото и амери
канцы старые артиллерийские 
линкоры «Техас» и «Айова» поче
му-то берегут.

Только здесь, на подступах к 
севастопольской Северной сторо
не, каким-то чудом сохранилась 
русская артиллерийская крепость. 
Образец инженерно-фортифика
ционной мысли начала XX века, 
она и сегодня готова открыть 
огонь. Два часа грузится боеза
пас, потом ревун, команды 
«Товсь» и «Залп!» Дальность поле
та полутонного снаряда - 44 кило
метра.

Вершина у поселка Любимов
ка. Отсюда Севастополь как на 
ладони. Отлично видны вход в бух
ту и морской рейд. Инженеру-ге
нералу Цезарю Кюи предложили 
строить мощный форт на господ
ствующей высоте. Идея - защитить 
базу со стороны моря. На рубеже 
XX века других опасностей никто и 
не предполагал. Но прекрасный 
композитор и музыкальный критик, 
генерал Кюи, словно что-то пред
чувствуя, сделал так, что башни 
были способны проворачиваться 
на 360 градусов. То есть, стрелять 
не только в море, но и в крымскую 
степь. Зачем? Севастополь узнает 
это через тридцать лет.

Возведение дальнобойного 
форта началось в 1912 году. Рос
сийская империя отпраздновала 
юбилей Бородина, столыпинские 
реформы поднимали страну. Од
нако с началом Первой мировой 
войны строительство было замо
рожено. Огромных средств требо
вал сухопутный фронт. Кроме то
го, сам Черноморский флот пред
ставлял тогда грозную силу. Бое
вые корабли кайзера практически 
не появлялись у крымских берегов.

Строительство возобновили 
уже в 1922 году. Через семь лет 
напряженных работ объект был 
завершен. Красные не стали ниче
го менять в дореволюционном 
проекте генерала Кюи. На глуби
ну 40 метров в крымские скалы 
ушла система галерей и штолен. 
Кроме природного камня, бата
рею закрывает огромный слой 
царского бетона, асфальто-асбе- 
стная подушка и стальные балки 
перекрытий. Разветвленная сеть 
подземных ходов, свой источник 
воды, хорошая вентиляция с хими
ческой и бактериологической

Та самая ЗО-я батарея сегодня.

фильтрацией воздуха.
На поверхности две артилле

рийские башни. Установили ору
дия главного калибра, снятые с 
линкора «Полтава». Наружную 
оборону форта обеспечивала си
стема дотов и дзотов. Пятьсот че
ловек краснофлотцев и командир 
Георгий Александер. Москвич, 
предки - французские аристокра
ты, сестра жены замужем за анг
личанином. Удивительно, в конце 
тридцатых Александера не ре
прессировали, наоборот, довери
ли командовать стратегической 
севастопольской батареей.

В сегодняшнем Кремле пытают
ся уговорить российских олигар
хов быть патриотами своей стра
ны. А их надо вести сюда, в баш
ни «тридцатки». И показывать от
личные орудийные затворы анг
лийской фирмы «Виккерс». Век на
зад эта фирма считалась одной из 
главных мировых производитель
ниц оружия. А ее совладельцем 
был русский человек и подданный 
Великобритании, немыслимый бо
гач Василий Захаров. Естествен
но, имел особняки в Лондоне и на 
Лазурном Берегу. Однако купил 
не футбольную команду «Челси», 
а компанию «Виккерс». Чтобы по
сле унижения русско-японской 
войны отправлять на родину луч
шие образцы вооружений.

Затворы к севастопольским 
орудиям поставлены Василием За
харовым. Его заслуга - броненос
ный крейсер «Рюрик» и серия 
крейсеров типа «Светлана», от
личных конструкций периода 1-й 
мировой. Придет время, Россия 
еще помянет «русского англичани
на» Захарова. А что она вспомнит 
про российско-английского граж
данина Абрамовича?

...Немцы подошли к городу с 
суши. Они знали о мощном круп
нокалиберном форте, но были 
уверены, что он может стрелять 
только по морским целям. Майор 
Александер развернул орудия и 
обрушил на врага удар невидан
ной силы. Четыре тонны циклопи
ческих снарядов за минуту. Колон

ны немецкой пехоты и бронетех
ники сметало огневым ураганом, 
даже если батарея не давала пря
мых попаданий. А «тридцатка» 
стреляла точно.

Сделав определенное количе
ство выстрелов, артиллерийский 
ствол требует замены. Немцы .счи
тали страшные залпы, ожидая, ко
гда русские начнут эту трудную и 
долгую операцию. Надеялись за
хватить батарею безоружной. По 
обычным меркам, замена 50-тон
ного ствола требует специального 
оборудования и двух месяцев ра
боты. По сей день непонятно, как 
матросы Александера смогли об
новить стволы - под огнем, без 
спецоборудования, работая толь
ко ночью и лишь за две недели.

Всю оборону Севастополя, це
лый год, штурмовые группы вер
махта несли тяжелейшие потери, 
но так и не прорвались к батарее. 
Броня, бетон и люди выдержали 
сотни авиационных налетов. Стре
ляла сюда знаменитая немецкая 
суперпушка «Дора», но не смогла 
попасть. Специально для уничто
жения ненавистного объекта при
везли две 615-миллиметровые 
мортиры «Карл». После несколь
ких недель страшного обстрела 
мортирным снарядам удалось за
клинить поворотные механизмы 
наших башен.

Севастополь пал, а уцелевшие 
артиллеристы 19 дней продолжа
ли сражаться в батарейных подзе
мельях. Их жгли огнеметами и тра
вили газом, рвали боезапас ба
шен, чтобы взрывной волной унич
тожить остававшихся внизу. Ко
миссар Ермил Соловьев застре
лился в подземной кают-компании. 
На столе остался патефон с анг
лийским фокстротом «Двадцать 
пальчиков». Раненый Александер 
с группой таких же израненных 
бойцов через подземный ход пы
тался прорваться в горы. Их взял 
татарский карательный отряд, 
охотившийся на севастопольцев в 
немецком тылу. Краснофлотцев 
убили, разбивая черепа дубинами. 
Александера опознали и, как осо

бую добычу, передали немецкому 
командованию. Он был расстре
лян - слишком дорогую цену за
платили фашисты на склонах Се
верной стороны.

Немцы собирались превратить 
Крым в «курорт цивилизованной 
Европы, освобожденной от рус
ских варваров». Новую цивилиза
цию в Крыму обещает и сегод
няшняя украинская власть. Един
ственное условие - и тогда и сей
час - уничтожение Черноморско
го флота. Без Севастополя у Рос
сии наверняка не будет флота 
южных морей. А что делать с 30- 
й батареей? Порезать на метал
лолом?

У главной базы ЧФ нет больше 
береговых ракетных комплексов. 
Мыс Айя, Балаклава, ракетно-ар
тиллерийская база «Буря» мыса 
Фиолент - все передано Украине 
по ельцинскому договору о разде
ле. На Фиоленте самостийные хо
зяева взрывами выбивали из бето
на броневые плиты, чтобы сдать в 
металлолом. По сути, с суши сева
стопольскую гавань прикрывают 
только самолеты и морская пехо
та. А еще «тридцатка» - боевая 
часть и одновременно музей бе
реговой обороны. Легендарный - 
и, увы, печальный - символ.

После войны на батарее по
ставили новые стволы. Это орудия 
главного калибра линкора «Импе
ратрица Екатерина Великая». Их 
сумели сберечь на заводах сра
жающегося Сталинграда и верну
ли в Крым. Екатерина и Сталин
град. Эти имена странным обра
зом сомкнулись в истории.

А еще горожане рассказывают 
мистическую историю, как на тер
ритории братской могилы воинов- 
батарейцев появился трехэтажный 
шикарный коттедж. Без малого де
сять лет здание стоит недостроен
ным, хотя шикарное место и море 
рядом. Вот только четвертый раз 
меняются крутые хозяева - умира
ют загадочным образом.

Сергей ЗЛАТОВ.
КРЫМ.
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РАЗГОВОР НАЧИСТОТУ =

«ПАМЯТЬ» - СЛОВО КЛЮЧЕВОЕ
В КАНУН ДНЯ ПОБЕДЫ НАШ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ БЕСЕДУЕТ С ПИСАТЕЛЕМ-ФРОНТОВИКОМ АНДРЕЕМ ТУРКОВЫМ

Имя критика и литературове
да Андрея Туркова - негромкое. 
Но читающей России {а такая 
страна еще есть!) оно давно зна
комо. И тем, кто еще следит за 
«толстыми» журналами. И тем, 
кто любит Чехова и Блока, Забо
лоцкого и Цветаеву, Левитана и 
Кустодиева.

Турков никогда не писал бро
ско, чтобы прославить одних и 
унизить других. Он почти не пи
шет о модных новинках. Его ти
хое слово помогает нам найти в 
русской литературе созвучия на
шей душе, нашим мыслям. И чи
тателю передается эта вдумчи
вость, эта уверенность в том, что 
книга - высокое отдохновение, 
сопряженное с трудом понима
ния и сострадания.

И прежде всего это относится 
к книгам о Великой Отечествен
ной. Почти полвека Андрей Тур
ков пишет о фронтовой литера
туре, защищая ее то от совет
ских бюрократов, то от нынеш
них циников. Старшему поколе
нию помнится, как он вступался 
за Василия Гроссмана и Алек
сандра Твардовского, Александ
ра Яшина и Виктора Некрасова, 
Григория Бакланова и Вячеслава 
Кондратьева... При этом мало 
кто знает, что Андрей Михайло
вич Турков - сам рядовой той 
войны.

- Вашу новую книгу «Время и 
современники» я начал читать с 
главы, посвященной литературе 
о войне. Но отчего вы никогда не 
касаетесь своей войны, своего 
военного опыта?

- Просто у меня нет интерес
ной военной биографии. К тому 
же я войну трудно вспоминаю, 
мне тяжело дался госпиталь и эту 
полосу жизни я стараюсь не тро
гать.

- Андрей Михайлович, в од
ной из статей, написанных к 55- 
летию Победы, вы рассказывае
те о своих друзьях-фронтови
ках...

- Они, к сожалению, умерли.
- Всего пять лет прошло...
- Но эти пять лет - роковые для 

фронтовиков, для нашего поко
ления.

- Сорок первый год застал вас 
за партой?

- Да, я учился в десятом клас
се. В августе мне исполнилось 
семнадцать. Летом мы копали 
противотанковые рвы. Потом нас 
вернули в школу, я закончил экс
тернат и осенью 42-го поступил 
в Литинститут. Стихи, с которыми 
я поступал, были очень слабень

кими... Но и требования, очевид
но, были такие же - ведь ребята 
почти все на фронте. А я был бе
лобилетником по зрению.

- Как же вы на фронт попали?
- Получается, что я сделал 

карьеру: вначале был белобилет
ником, потом нестроевиком, по
том уже строевиком. В апреле 
43-го пришел мой черед. Снача
ла - отдельный дорожно-строи
тельный батальон. Перебрасыва
ли с места на место, мы были 
всюду затычка. А потом я был 
связным в штабе армии. Однаж
ды написал заметку в газету, ме
ня туда хотели забрать, но ко
мандиры не отдали.

- Кто вас дома ждал?
- Только мама. Я же безотцов

щина.
- Вы, уходя на фронт, какой- 

нибудь томик со стихами с собой 
прихватили?

- Нет, не вышло. Но книжки 
мне потом попадались. Помню, 
стояли под Ленинградом в Крас
ном Селе. Его только освободили, 
все разрушено. И тут я увидел в 
луже том Бальзака - такой несча
стный. Подобрал его, высушил, 
взял с собой. Потом мне из дома 
прислали брошюрку «Друзьям» - 
сборник стихов студентов Литин- 
ститута. Там были очень хорошие 
стихи поэтов, многие из них так и 
остались неизвестными. Посте
пенно у меня набралась крошеч
ная библиотечка, но после ране
ния все пропало.

- Какое самое сильное лите
ратурное впечатление было во 
время войны?

- Весной 43-го в деревне под 
Калугой, где мы стояли, мне по
пал в руки «Теркин», тогда еще 
далеко не полный. Я прочел его 
с большим любопытством. Но 
мне, конечно, никогда не пришло 
бы в голову, что я после войны 
буду писать именно о Твардов
ском, буду неплохо знать авто
ра...

- Девятое мая вы встретили в 
госпитале?

- Да, меня ранило еще в кон
це 44-го, под самый Новый год. В 
Польше это было. Просто эпи
зод, перестрелка. Привезли во 
Львов меня, в госпиталь. А в мар
те отправили через всю страну в 
Камышин. Хотели ампутировать 
ногу, но хороший врач попался. 
В 1984 году, когда у меня была 
колонка в «Известиях», мне при
шло вдруг письмо из Иванова от 
женщины-врача, которая асси
стировала при операции. Ее зо
вут Людмила Сергеевна Андриа

нова. Так хочется верить, что она 
жива, низкий ей поклон.

- После госпиталя вы верну
лись в Литинститут, и там курс у 
вас подобрался мощный...

- Особенно мощным был курс 
следующий, который пришел в 
1946 году, - тогда демобилиза
ция уже развернулась. Там при
шли Бондарев, Бакланов, Костя 
Ваншенкин, Винокуров, Поже- 
нян... А я пришел в 45-м, и наш 
курс был немножко пожиже. Са
мым известным стал Расул Гамза
тов. Но не о славе речь. Со мной 
учились Инна Гофф, Вася Федо
ров, Ольга Кожухова, Володя 
Огнев... А Маргарита Агашина? 
Какой она была хороший, чистый 
человек.

Кстати, когда я после ранения 
вернулся в институт, меня не хо
тели восстанавливать. Институт 
возглавлял Федор Гладков, а он 
считал, что те, кто был на войне, 
- потерянное поколение. Ну, как 
в Европе после Первой мировой. 
О моих стихах сказали, что это 
полный пессимизм, упадничество. 
Спасибо, вступился за меня мой 
любимый преподаватель лингвист 
Александр Александрович Ре
форматский - я с ним очень под
ружился еще на первом курсе...

- Кто из писателей написал о 
той войне, что вы пережили?

- Твардовский. Все-таки Твар
довский. Я по-настоящему оце
нил его через несколько лет пос
ле войны. Когда остро стало все 
вспоминаться... А военная тема в 
какой-то момент оказалась не то 
что под запретом, но неодобре
ние властей чувствовалось. Твер
дили, что надо скорее перехо
дить к темам мирного строитель
ства. Победили - чего еще надо?

Многие поэты на этом тяжело 
пострадали - Недогонов, Сережа 
Орлов, Юля Друнина, Межи- 
ров... А Твардовский упрямо сто
ял на своем, слово «память» для 
него было ключевым. Ему давали 
премии, но как-то сквозь зубы. 
Долбали за дневниковую прозу, 
называли ее «фальшивой». А он 
не уступал. И тут я вдруг понял, 
что Твардовский стоит и за меня. 
И я буду всегда с этим челове
ком. Он был резкий, в чем-то и 
надменный, и трудный, и далеко 
не всегда справедливый к своим 
коллегам. Но это был человек 
поразительной честности, такого 
глубокого переживания всего то
го, что происходило с нами, со 
страной, с народом...

- Память о войне стала и ва
шей темой.

- Да, так и тяну ее до сих пор. 
Это - боль. Последние годы у 
меня часто встает перед глазами 
последняя довоенная неделя. 
Мне шестнадцать лет, я еду по 
Казанской железной дороге... 
Полным-полны вагоны радост
ных, веселых людей. А сколько 
девушек красивых! Они едут с 
цветами... А через несколько 
дней это все исчезнет, начнут эти 
люди гибнуть... Сколько их уйдет 
за четыре года войны! Мне всех 
ужасно жалко. Все это я очень 
резко, в деталях, вижу всякий 
раз, когда слышу: да что вы с 
этой войной, да сколько можно... 
Для многих молодых Великая 
Отечественная - это что-то вроде 
второй пунической, это так же 
далеко.

- А что - то в военной прозе 
можно сравнить с Твардовским?

- Ну, хотя бы Гроссман. Вик
тор Платонович Некрасов, осо
бенно со своей первой вещью. Я 
очень был рад первой настоящей 
книжке Бондарева - «Батальоны 
просят огня». И «Пядь земли» Ба
кланова. Много есть замечатель
ного и уже, увы, забытого. К при
меру, забыт замечательный 
очеркист Рудольф Бершадский. У 
него есть очерк «Смерть считать 
недействительной» об одном из 
уцелевших панфиловцев. Удиви
тельная вещь.

Хочется вспомнить и Владими
ра Александровича Рудного, ав
тора романа «Гангутцы». Войну 
он прошел корреспондентом 
флотской газеты, был на Балтике, 
на базе Ханко, в Новороссийске, 
на Северном флоте, на Дунай
ской флотилии. Стал одним из 
лучших фронтовых корреспон
дентов. Он написал первую кни
гу об опальном адмирале 
Кузнецове. А в 70-х Рудный до
бился, чтобы наших гражданских 
моряков, которые ходили на се
верных конвоях, признали участ
никами войны. До этого их не 
признавали, хотя они и гибли, и 
тонули, и в плен попадали. Этот 
поступок Владимира Рудного, я 
считаю, равен воинскому подви
гу-

- Вы встретили День Победы в 
госпитале? Помните «Красное 
вино победы» Евгения Носова?...

- Начальник госпиталя нас по
здравил и... заревел. Некоторые 
злые языки сказали: конечно, 
кончилась война - кончилась его 
лафа, вот и плачет. И тогда раз
ные люди были.

Вы вспомнили Евгения Ивано
вича Носова. Моя жена больше

Андрей Турков - сразу после войны.

всего любила его «Усвятских 
шлемоносцев» - там вообще ни 
одного выстрела. Тишина, только 
черная птица кружится. Но ощу
щение надвигающейся беды - в 
каждой строчке. И как все муже
ственно происходит, как сдер
жанно написано!

- Горестно, что совсем немно
го осталось писателей-фронтови
ков. Ушли за последние годы Ас

тафьев, Носов...
- Быков Василь... Уходят-ухо- 

дят. Нам с вами могут сказать, 
что это естественно, возраст. Но 
от этого не легче.

- Дай Бог вам здоровья. И му
жества, которое сейчас нужно не 
меньше, чем на фронте.

Беседовал 
Дмитрий ШЕВАРОВ.

СЮЖЕТЫ
СЧАСТЛИВАЯ:
ЧАСОВ НЕ НАБЛЮДАЛА

Неожиданное открытие сде
лали сотрудники таможни в аэ
ропорту Толмачево. Улетавшая 
из Новосибирска в Ганновер на 
постоянное место жительства 
женщина прихватила с собой на 
память семейную реликвию - на
стольные часы 40-х годов. При 
осмотре обнаружилось, что на 
циферблат нанесено вещество, 
содержащее изотопы «радия 
226». Благодаря чему часы «све
тились» (радиоактивное излуче
ние в 140 раз превышало есте
ственный фон). В итоге граждан
ка (счастливая!) улетела в Герма
нию без часов.

Александр МАЛИК.
НОВОСИБИРСК.

МАЛОКАЛИБЕРНЫЙ
ПОДАРОК

Сотрудники почтового отде
ления № 47 Львова заподозри
ли неладное в посылке, посту
пившей из США. Оказалось, 
что из-за океана адресату при
сланы винтовка калибра 5,6 мм, 
пистолет и 600 патронов к ним. 
Для каких целей прислали 
подарочек? Над этим ломают 
теперь голову работники Служ
бы безопасности Украины.

Юрий КИРИЛЛОВ.
ЛЬВОВ.

ТРАНЗИТОМ 
ИЗ ПЕЩЕРЫ 
АЛИ-БАБЫ?

В аэропорту таджикского го
рода Худжанда милиционеры 
задержали крупную партию 
изумрудов, стоимость которых 
превышала 40 тысяч долларов. 
Около 800 драгоценных камней 
пытался провезти бортмеханик 
местного авиапредприятия Ках- 
рамон Акилов.

Умед БАБАХАНОВ.
ДУШАНБЕ.

И ВСЕ-ТАКИ ПАМПЕРСЫ!
КАКИЕ ТЕХНИЧЕСКИЕ ИЗОБРЕТЕНИЯ ЗА ПОСЛЕДНИЕ 25 ЛЕТ ЛЮДИ СЧИТАЮТ САМЫМИ ВАЖНЫМИ?

Есть мнение, что 1980 год - это рубеж, 
после которого наш мир кардинально из
менился в связи с появлением компьюте
ров, сотовой связи и других высокотехно
логичных новинок. Поэтому в 2005 году, 
через четверть столетия, по планете прока
тился бум социологических опросов, це
лью которых было выяснить, какие именно 
изобретения люди считают самыми судь
боносными.

Параллельно изучали, что больше 
всего народ раздражает. Результаты по
казали: разные страны не сходятся в 
приоритетах, а их население часто лю
бит и ненавидит... одно и то же.

Начать следует с Америки, самой 
«продвинутой» державы. Телекомпания 
CNN, проводившая опрос своих зрите
лей, зафиксировала: изобретение Ne 1 
для американцев - компьютер (61 про
цент респондентов). На втором месте со
товая связь (24 процента). На третьем - 
дистанционные пульты управления теле- 
и радиотехникой (9 процентов). Но вот 
что интересно: сотовый телефон оказал
ся и самым ненавистным прибором в 
США (в черный список его внесли более 
42 процентов американцев). Сразу за 
мобильником «антиизобретением» на
звали кредитные карты: они, по мнению 
опрошенных, «помогают тратить деньги 
на ерунду».

В Великобритании 48 процентов бри
танцев назвали самым полезным изобре
тением... пластиковый кружочек в пивной 
банке, который позволяет при наливании 
в бокал получать такую же пену, как в 
баре. Вот уж трудно было ожидать от чо
порных англичан такой несерьезности! С 
огромным отрывом далее в списке самых 
приятных достижений идут Интернет (13 
процентов) и мобильная связь (7 процен
тов). А такие «мелочи», как клонирова
ние, микроволновая печь, пластическая 
хирургия и контактные линзы, набрали 
всего по 5 процентов голосов.

В Индии абсолютным чемпионом по 
популярности стали американские ар
мейские консервы с функцией автоподо
грева при вскрытии. Такой выбор можно 
понять: индусы вот уж который век голо-

Дитя прогресса.

дают, все мысли о еде. В Латинской Аме
рике и Африке первые позиции занима
ют почему-то медицинские одноразовые 
шприцы для инъекций. В Китае и Южной 
Корее на первом месте по полезности 
находятся Интернет и компьютеры.

А теперь о России. Легитимность оте
чественных опросов, легко поставить под 
сомнение: мониторинг затрагивает, как 
правило, только крупные города. Но что 
делать, если в российскую глубинку про
гресс еще не добрался, застрял где-то на 
полпути. Так вот, российским чемпионом 
в списке самых полезных изобретений (61 

процент благодарных голосов) стали дет
ские памперсы. По 10 процентов доста
лись стиральным машинам и микроволно
вым печам. Они решительно оставили по
зади компьютеры и Интернет (6 процен
тов) и сотовую связь (5 процентов).

Ненавидят же россияне больше всего 
автомобильные пробки, появившиеся у 
нас после 1980 года. До этого момента 
никаких пробок быть не могло в связи с 
недостатком автомашин - то есть того 
же прогресса. Заколдованный круг!

Елена ЗВОНАРЕВА.

ПАРАЛЛЕЛИ=

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ
Борис ГРЕБЕНЩИКОВ, поэт и музыкант:
- Самые важные изобретения за послед

ние 25 лет - это компьютеры и Интернет. 
Они дали ту степень свободы для личности, 
которой раньше и близко не было. Что мо
жет быть важнее возможности общаться ,с 
людьми на другой половине планеты, не 
выходя из дома, да еще без всякого конт
роля со стороны властей? Или возьмем му
зыку: ее на компьютере можно делать, не 
вставая с кресла. А ненавижу я больше 
всего телевидение последних двух десяти
летий: самое тупое и вредное изобретение 
в истории человечества!

Михаил БОЯРСКИЙ, актер:
- Самое полезное изобретение - мо

бильная связь. И дистанционный пульт уп
равления телевизором: я дико ленивый че
ловек. А насчет вреда... Да все те же мо
бильники! Одно дело, когда ты звонишь, а 
другое, когда тебе названивают кто угодно 
и в любое время суток. Вот вы, например, 
со своими вопросами.

Елена ХАНГА, телеведущая:
- Без Интернета и сотового телефона я 

как-нибудь проживу, а без стиральной ма
шины вряд ли. Считаю ее самым большим 
достижением научно-технического прогрес
са. А на втором месте - автоматическая 
коробка передач в автомобиле. Если бы не 
она, левая нога, которая на педаль сцеп
ления все время нажимает в наших проб
ках, стала бы у меня вдвое толще правой.

Станислав ГОВОРУХИН,
депутат Государственной Думы РФ, 
кинорежиссер:
- Все, что связано с цифровыми носите

лями и высокими технологиями - CD, DVD, 
компьютер, Интернет - это самые важные 
изобретения за последние 25 лет. Инфор
мация правит миром, возможность ее на
капливать и передавать чрезвычайно важ
на. Из бытовой техники я больше всего 
люблю, наверное, микроволновку и конди
ционер. А раздражает сотовая связь. Нуж
но, полезно, но очень назойливо.
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